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O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 195 ANOS DE CREDIBILIDADE

RUMO AOS 200 ANOS
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O ex-secretário de Comunicação do governo federal Fabio Wajngarten foi o protagonista

do dia de maior tensão da CPI da Covid - inclusive com a ameaça de sair do Senado

preso após ter sido provada uma contradição no seu depoimento sobre críticas feitas ao

ex-ministro da Saúde Eduardo Pazuello. Wajngarten revelou uma carta enviada pela Pfizer

sobre vacinas no início de setembro e que nunca foi respondida pelo governo. A sessão

ainda teve uma troca de insultos entre Renan Calheiros e Flávio Bolsonaro. Política 8

Ameaçadeprisão e
trocade insultos naCPI

Senado

POLÊMICA

Depois da incerteza,

VAR é confirmado

na final do Estadual
Esportes 23

133 ANOS DA ABOLIÇÃO

Representatividade

negra na política

ainda é pequena
Política 10

ATRASADOS

PCR REMARCA
SEGUNDA DOSE
DA CORONAVAC
Vida Urbana 13

PANDEMIA

ESTADO RETOMA
VACINAÇÃO
DE GRÁVIDAS
Vida Urbana 13

Ex-BBB, Gil do
Vigor tem dia
especial na Ilha
“Aqui nasceu a leãozada,
derivação da cachorrada.
A mordida mais potente do
Brasiiiiil”, brincou Gil. Esportes 23

PAIXÃO

Quarentena derruba
serviços em Pernambuco
O setor de serviços, tradicionalmente o mais impactado
durante os períodos de aumento das restrições de circulação,
recuou 2,3% em Pernambuco. No país, 14 das 27 unidades da
federação apresentaram queda no período. Economia 11
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O Brasil real é bem diferen-
te do legal. Sua legislação, se
fosse efetivamente implemen-
tada, o colocaria na vanguar-
da de muitos assuntos. Porém,
a inércia, os vícios e os interes-
ses dominantes persistem com-
portamentos degradantes, que
atrelam o país ao atraso e sub-
desenvolvimento.

133 anos após a abolição da es-
cravatura, ela perdura na cons-
ciência de ricos e pobres do Bra-
sil atual, manifestando-se crua-
mente na arquitetura e no ur-
banismo de suas cidades anti-
-urbanas.

O país-continente celeiro do
mundo, de paisagens exube-
rantes, de riquíssima diversi-

dade cultural, de fatos épicos
como a construção de Brasília,
não consegue apagar sua mar-
ca internacional: a da desigual-
dade retratada nas imagens das
principais cidades, reflexo de
persistentes atitudes escravo-
cratas, que de tempos em tem-
pos, nos oferecem demonstra-
ções inequívocas dessa cultura
degradante, perversa e desuma-
na, como a recente operação de-
sastrada que culminou no mas-
sacre do Jacarezinho (celebrado
por algumas autoridades).

Sem políticas destinadas a su-
perá-la, a escravatura se mani-
festa nas urbanizações irregula-
res, nos cárceres lotados, na ex-
pansão das milícias e do narco-

tráfico, na degradação da edu-
cação e da saúde pública, e nos
inúmeros comportamentos que
dividem o país em cidadãos de
primeira, de segunda e de últi-
ma categoria, provocando exclu-

são, marginalidade e violência.
Mas a escravatura também

se constrói cotidianamente nos
condomínios fechados, nos edi-
fícios defensivos e excludentes,
nos shoppings centers, nos mu-

Ser parlamentar é estar aten-
to às demandas da população
e aos desafios diários que a so-
ciedade revela. O olhar atento
para a realidade mostra que o
presente e o futuro são desafia-
dores. Crises estão presentes,
as quais estão possibilitando
o aparecimento de novos pro-
blemas e o reforço dos que já
existem. Não se pode descon-
siderar os desafios. Eles preci-
sam ser enfrentados.

O Estado existe para servir,
ofertar bens públicos, atender
as demandas da população, in-
termediar e inibir conflitos. O
Estado é fundamental. O presi-

dente dos Estados Unidos, Joe Bi-
den, mostrou, recentemente, em
seu discurso de 100 dias de go-
verno, que o Estado é imprescin-
dível. Principalmente em situa-
ção extraordinária, desafiadora.
Sem a presença do ente estatal,
o adequado funcionamento da
sociedade é ameaçado.

A grave pandemia que asso-
la o Brasil revelou a importân-
cia do Sistema Único de Saúde
(SUS). E trouxe uma alerta: o
SUS precisa ser reforçado. São
milhões de pessoas que o bus-
cam diariamente. São os profis-
sionais do SUS que estão à fren-
te da pandemia salvando vidas

e vacinando. Como o Brasil es-
taria se o SUS não existisse pa-
ra enfrentar a Covid-19?

O Brasil sofre há séculos com
profunda desigualdade social.

Não restam dúvidas que avan-
çamos. Mas, infelizmente, tam-
bém recuamos. Em razão de cri-
ses econômicas e da pandemia,
os indicadores sociais apresen-

Arquitetura escravocrata

A importância do Estado

Roberto Ghione *

Eriberto Medeiros *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

ros e guaritas que desfiguram
nossas paisagens urbanas, no
descaso com o espaço público,
nos quartos de empregada “le-
galizados” como depósitos e
nas inúmeras atuações que ca-
racterizam a prática da arqui-
tetura como profissão elitiza-
da, alheias às necessidades da
maioria das pessoas e do com-
promisso social.

Arquitetos e Urbanistas que
projetam os edifícios da chama-
da “cidade formal” (registrados
em Conselho e conformes com
as leis vigentes) viram reféns e,
de certa forma, cúmplices do sis-
tema que perdura a escravidão.

Leis progressistas, como a
11.888, que implanta desde 2008
a Assistência Técnica pública
e gratuita a famílias de baixa
renda para o projeto e constru-

ção de habitação de interesse so-
cial, são desconhecidas ou “es-
quecidas” pela maioria dos ges-
tores públicos.

A desigualdade envergonha
e degrada. Ela é gritante, pre-
sente no cotidiano de todos os
brasileiros. Tão presente e gri-
tante que vira invisível e emu-
decida perante às consciências
anestesiadas de quem habita
a normalidade de um contex-
to selvagem. Enquanto ela não
for superada através de políti-
cas solidárias e integradoras,
que coloquem o país no rumo
da civilidade, o Brasil continua-
rá ancorado permanentemente
nos tempos anteriores a 13 de
maio de 1888.

* Arquiteto, presidente do IAB-

-PE entre 2017/19

taram piora. O desemprego es-
tá no dia a dia de parcela sig-
nificativa da sociedade brasi-
leira. A fome também. Urge a
presença do Estado para garan-
tir proteção social e desenvol-
vimento econômico.

Não cabe, no momento, o de-
bate sobre controle de gastos pú-
blicos. O Estado brasileiro preci-
sa de reformas. Não restam dú-
vidas. Mas ele precisa aumentar
a sua capacidade de investimen-
to público. Em particular, na in-
fraestrutura. O Estado presente
de maneira eficiente na econo-
mia atrai investimento privado.
Mercado e Estado não são concor-
rentes. Eles são complementares.

Em período de fragilidade eco-
nômica, o Estado deve garantir

o bem-estar da população. Ne-
nhum brasileiro pode ter fome.
O Auxilio Emergencial é medida
importante e necessária. E não
deve ser interrompido. Aliás, pre-
cisa, imediatamente, ser esten-
dido. E além dele, a renda míni-
ma para as famílias que não têm
rendimento deve ser instituída.

O presente e o futuro do Bra-
sil são desafiadores. Não pode-
mos ser pessimistas. A socieda-
de quer solução para os seus
desafios. O Estado precisa as-
sumir e enfrentar as crises sa-
nitária e econômica. Com polí-
ticas públicas e parceria com o
mercado as venceremos.

* Presidente da Assembleia Le-

gislativa de Pernambuco

O Estado existe para

servir, ofertar bens

públicos, atender as

demandas da população

e intermediar conflitos

A desigualdade

envergonha e degrada.

Ela é gritante, presente

no cotidiano de todos

os brasileiros
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De ameaça de prisão a
agressão verbal na CPI
Renan Calheiros acusou FabioWajngarten de mentir e alertou que isso dava

“cadeia”, para em seguida ser chamado de “vagabundo” por Flávio Bolsonaro

ARMANDO HOLANDA

politica@diariodepernambuco.com.br

O
ex-secretáriodeComuni-
cação Social do governo
federal Fabio Wajngar-

ten foi ouvido, ontem, na CPI da
Covid, que investiga ações e pos-
síveis omissões do governo fede-
ral durante a pandemia. Decla-
rações dadas por Wajngarten à
Veja vieram à tona e movimen-
taram a CPI. Entre elas, uma em
específico fora repisada entre os
senadores e relator: a que ele fala
sobre a incompetência do ex-mi-
nistro da Saúde Eduardo Pazuel-
lo. Renan Calheiros (MDB-AL) o
questionou sobre a alegação fei-
ta à revista Veja, onde chamou o
ex-ministro de “incompetente”
se referindo à falta de acordos fe-
chados para comprar as vacinas
da Pfizer ainda em 2020.

Na primeira tentativa, Wajn-
garten se ‘esquivou’. Com isso,
os senadores pediram, inúme-
ras vezes, para que o ex-secretá-
rio respondesse objetivamente.
“O senhor só está aqui por cau-
sa da entrevista à Veja, se não
fosse isso a gente nem lembra-
va que o senhor existia”, lem-

brou o presidente da CPI, Omar
Aziz (PSD-AM).

No decorrer da Comissão, a
mesma declaração veio à tona,
inclusive, pelo fato da própria re-
vista Veja ter publicado o áudio
na íntegra no seu site. O senador
Alessandro Vieira (Cidadania-SE)
leu, ao vivo, a pergunta da Veja,

onde falava sobre a incompetên-
cia do general Pazuello, para o
ex-secretário da Comunicação do
Planalto, e o questionou se ele se
recordava da resposta. Wajngar-
ten desconversou. E Alessandro
disparou: “Melhor mentir à Ve-

ja do que à CPI. Aqui dá cadeia”.
A senadora Leila Barros (PSB-

-DF) foi a responsável pelo play
em parte do áudio na CPI da Co-
vid. Antes de dar play no áudio
durante a CPI, senadores tenta-
ram impedir a socialista de fa-
zê-lo. Contudo, o presidente da
Comissão se posicionou e disse
que por se tratar de um áudio
público, ela poderia apresentar
durante o momento.

Orelator ficou ‘indignado’ com
a falta de respostas concisas no
depoimento de Wajngarten. Pos-
tas as contradições nas falas do

ex-secretário de Comunicação,
Renan disparou: “Vossa Excelên-
cia mente. Mente diante dos áu-
dios públicos divulgados... o pre-
sidente (da CPI) pode até decidir
diferentemente, mas eu vou pe-
dir a prisão da vossa senhoria”.

“VAGABUNDO”

O senador Humberto Costa (PT-
-PE) solicitou o encaminhamen-
to de uma cópia do depoimen-
to de Wajngarten para o Minis-
tério Público para que ele “res-
ponda pelas mentiras ditas em
seu depoimento”. Em resposta à
solicitação de Humberto, o sena-
dor Flávio Bolsonaro (Republica-
nos-RJ), que se inscreveu de úl-
tima hora na CPI, aproveitou o
momento para solicitar que to-
dos os depoimentos sejam en-
caminhados ao MP. Logo em se-
guida, arguiu: “Imagina a situa-
ção. Um cidadão honesto ser pre-
so por um vagabundo do Renan
Calheiros”. Em resposta, Renan
disparou: “Vagabundo é você,
que rouba dinheiro do pessoal
do seu gabinete”, referindo-se
aos esquemas de rachadinhas
que já foram a público.
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Ex-secretário de ComunicaçãoEx-secretário de Comunicação

Social FabioWajngartenSocial FabioWajngarten

irritou a Comissão por seirritou a Comissão por se

esquivar das perguntasesquivar das perguntas

“Imagina a situação.

Um cidadão honesto

ser preso por um

vagabundo do

Renan Calheiros”

Flávio Bolsonaro,
Republicanos

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

r.santos@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Bolsonarismo
Nas eleições de 2018, o hoje presidente Jair Bolsonaro (sem

partido) não contou comumpalanqueemPernambuco. A sua
então legenda, o PSL, integrou a frente lideradapelo ex-minis-
tro e ex-senador Armando Monteiro Neto (PSDB). Foi tudo na
base do improviso comonamaioria dos estados. Na tentativa
de sua reeleição, o presidente tem como aliados dois dos três
nomes cotados para disputar o Palácio do Campo das Prince-
sas pela oposição: o prefeito de Jaboatão, Anderson Ferreira
(PL), e o prefeito de Petrolina, Miguel Coelho (MDB). O cenário
é bem diferente das últimas eleições gerais. Em entrevista à
Rádio Clube AM 720, o ministro do Turismo, Gilson Machado
Neto, não quis opinar sobre a disputa pela sucessão do gover-
nador Paulo Câmara (PSB). Questionando sobre o seu próprio
destino, o ministro disse que é “um homem de missão”. Ele
quase disputou o Senado em 2018. Hoje dependeria da cons-
trução feita pelo conjunto oposicionista para concretizar esse
voo. Isso porque se o candidato for Anderson Ferreira, o líder
do governo Bolsonaro no Senado, senador Fernando Bezerra
Coelho (MDB), seria o candidato natural ao posto.

Vacinação
O vereador Marco Aurélio
Filho (PRTB) contou, emen-
trevista à Rádio Clube AM
720, uma conversa que te-
ve coma secretária de Saú-
de, Luciana Albuquerque,
emque a gestora reclamou
da condução do Ministério
da Saúde do esquema de
imunização. “Às vezes eu
só sei um dia antes a quan-
tidade de vacinas que vem
do governo federal”, relatou
o vereador.

Soluções
O secretário de Coordena-
ção Regional e Serviços Pú-
blicos, JefersonTimóteo, do
Cabo de Santo Agostinho,
participou de reunião com
representantes da Compa-
nhia Pernambucana de Sa-
neamento.Oencontro foipa-
ra firmar parceria na busca
desoluçõesemelhoriasdos
serviços a serem realizados
pelaCompesanomunicípio.

Embaixadora
A vice-prefeita do Recife,
Isabella de Roldão (PDT),
foi nomeada embaixadora

para a América do Sul da
Cities Climate Finance Lea-
dership Alliance. Trata-se
de uma coalizão global de
entidades dedicadas ao ur-
banismo sustentável, com
foco no financiamento de
ações climáticas e de in-
fraestrutura resiliente de
baixo carbono em cidades
de todo o mundo. A atua-
ção da vice-prefeita deve
facilitar o acesso do Recife
a fontes de financiamento
para projetos inovadores.

Brasília
A deputada estadual Tere-
sa Leitão (PT) tem consul-
tadoasbasesparaumapos-
sível candidatura a deputa-
da federal no próximo ano,
depois de uma longa e exi-
tosacarreiranaAssembleia.

Entrevista
Humberto Costa (PT), se-
nador integrante da CPI da
Covid-19, vai ser entrevis-
tado às 9h na Rádio Clube
AM720. A exibição é simul-
tânea pelos canais Diario
de PernambucoTV no You-
Tube e Facebook.

_00808_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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“Vagabundo é

você, que rouba

dinheiro do pessoal

do seu gabinete”

Renan Calheiros,
MDB
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Bolsonaro: “Não temoabsolutamente nada”
Questionado sobre o depoimento de FábioWajngarten à CPI, presidente defendeu ações do governo e garantiu: “Só Deusme tira daqui”

O
presidente Jair Bolso-
naro afirmou ontem,
após o depoimento do

ex-secretário de Comunicação
do governo Fábio Wajngarten
à Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) da Covid-19, que
“não teme absolutamente nada”
e que “só Deus” o tira do posto.
A declaração ocorreu em even-
to de anúncio da Caixa para in-
vestimentos em preservação no
Palácio do Planalto.

“Temos certeza que dias me-
lhores teremos pela frente. Es-
sa pandemia realmente foi um
castigo para o mundo todo. O
governo fez o que pôde. Os que
não fizeram nada, agora querem
atrapalhar o governo. Acredito
nas instituições, não temo abso-
lutamente nada e deixo bem cla-
ro: Só Deus me tira daqui. Não
queremos desafiar ninguém,
respeito os demais, mas vão nos
respeitar”, apontou.

Bolsonaro voltou a defender a
aprovação do voto impresso. O

mandatário emendou que, com
a medida, não haverá mais “dú-
vidas” sobre o processo. “Tenho
certeza que nas urnas de 2022,
com o voto auditável aprovado
por vocês, tendo à frente a (de-
putada) Bia Kicis, não teremos
mais dúvida. Não pairará qual-
quer sombra de dúvida na ca-
beça de qualquer cidadão bra-

sileiro se o processo foi condu-
zido com lisura ou não, porque
será dessa maneira”, apontou.

O chefe do Executivo ainda
enviou um recado ao Supremo
Tribunal Federal (STF) para que
a Corte não recorra da medida,
caso a mesma passe no Congres-
so. “Digo mais: Se o parlamento

brasileiro promulgar, teremos
voto impresso em 2022. Se vo-
cês promulgarem até o início de
outubro desse ano, teremos vo-
to impresso em 2022. Ninguém
passará por cima da decisão do
parlamento brasileiro. Chega de
sermos atropelados. O respeito
tem que existir entre todos. Se
se acostumaram no que era er-
rado, vamos mudar porque é
um clamor do povo”, declarou.

O presidente da Câmara dos
Deputados, Arthur Lira (PP-AL),
determinou a criação de uma co-
missão especial para discutir a
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC). A data da instala-
ção ainda não foi definida e de-
pende da definição dos integran-
tes do novo colegiado. A propos-
ta teve a admissibilidade apro-
vada em dezembro de 2019 pe-
la Comissão de Constituição e
Justiça da Câmara.

O presidente também comen-
tou sobre as futuras eleições e
eventual reeleição. O chefe do

Chefe do Executivo

voltou a defender o voto

impresso e disse que o STF

não poderia “passar por

cima” do parlamento
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Presidente disse

que o governoque o governo

“deixará saudades”

Executivo disse que, no futuro,
“o governo deixará saudades”.
“Um governo que no futuro,
não sei se em 2022 ou 2026, vai
deixar saudades pelo perfil das
pessoas que passaram por ele.
E nós temos a obrigação de fa-
zer isso, não é virtude. Isso é o

que tem que ser feito. É fácil?
Não é fácil. Tenho 28 anos de
vida parlamentar. É muito di-
fícil fazer a coisa certa. Fazer
errado tem os elogios públicos,
tem as manchetes dos jornais,
mas não é esse o caminho cer-
to”, relatou. (DoCorreioBraziliense)



Dani Portela: “Não devemos

comemorar o dia 13 demaio”
Abolição da escravatura completa 133 anos, mas representatividade negra na política ainda é pequena

ARMANDO HOLANDA

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
um ano de mais uma
eleição, os impactos do
último pleito ainda re-

verberam no cenário nacional. A
representatividade negra avan-
çou algumas casas, fator impul-
sionado pela decisão do STF, ano
passado, que referendou limi-
nar sobre incentivos a candi-
datos/as negros/as nas eleições.
Em Pernambuco, de acordo com
dados levantados pela reporta-
gem no site do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), o aumento
tímido de 3,2% no número de
candidaturas negras eleitas em
2020 apontam essa mudança.

No dia em que se completam
133 anos da abolição da escra-
vatura no Brasil, é importante
destacar o espaço político que
vem sendo ocupado por pessoas
negras, a exemplo da vereadora
Dani Portela (PSol) e do verea-
dor Vinícius Castello (PT). No-
mes que encabeçam uma luta
que busca trazer à prática uma
liberdade que parece existir ape-
nas no papel.

“A participação do povo ne-
gro na política vai para além
da representatividade. É o ato
de aquilombar - tomar posse da-
quilo que é seu por direito”. É o
que destaca a vereadora preta
mais votada do Recife em 2020,
Dani Portela (PSOL). Une-se a ela
o vereador olindense Vinicius
Castello (PT), que acredita que
ainda há muito o que ser feito.
“As políticas públicas, embora
existam, ainda não são 100%
eficazes. São feitas para pretos
por brancos. Precisamos que os
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Em 2016, 1.328 candidaturas
negras foram eleitas em Pernam-
buco. Já em 2020, o acréscimo de
3,2% nesse quantitativo represen-
tou 1404 pessoas, entre mulheres
e homens negros/as, que saíram
vitoriosas naquele ano. Os resul-
tados dos últimos pleitos podem
pavimentar caminhos para as
próximas eleições de 2022, co-
mo avalia Flávia Bozza. “Me pa-
rece que a gente tem lideranças
jovens muito engajadas acredi-
tando na política como caminho
de transformação, existe um in-
centivo maior para se trabalhar
com essas pautas Acredito que

podemos esperar um aumento
de representação negra nas pró-
ximas eleições...”, frisou.

É importante que esse aumen-
to também se materialize nas
candidaturas de mulheres ne-
gras, grupo mais sub-representa-
do no cenário político. De acor-
do com dados do Mulheres Ne-
gras Decidem (MND), em 2016,
elas eram apenas 3,2% das pre-
feitas e 5% das vereadoras elei-
tas nos municípios brasileiros.
No ano passado, elas consegui-
ram conquistar 3,9% dos pode-
res executivos municipais e 6,3%
das Câmaras de Vereadores es-

palhadas pelo Brasil.
Ao destacar que mulheres ne-

gras carregam o poder de liber-
tação, a filósofa Lélia Gonzalez
defendia o lema “organização
já”, como via de enfrentamento
às mazelas sociais que empur-
ram essas mulheres para a base
da pirâmide social. Visão com-
partilhada e trabalhada pela ve-
readora Dani Portela (Psol), que
tem como uma de suas princi-
pais propostas a criação de uma
Comissão Permanente de com-
bate ao racismo na Câmara de
Vereadores - projeto que segue
em análise na Casa de José Ma-

riano -, além da criação do Es-
tatuto de Igualdade Racial da
Cidade do Recife.

“A gente precisa entender que
o enfrentamento ao racismo não
é uma área que pode ficar em
secretarias e pastas, criar comis-
sões permanentes é uma saída.
A gente tem que olhar pela pers-
pectiva de combate e propagar
políticas públicas”, comentou
Portela (PSol). Posicionamento
que dialoga com o da cientista
política Flávia, “é por meio da
política que se pode inserir es-
sa população em condições de
igualdade, em garantia de di-

reitos básicos, inclusive o di-
reito à vida”.

Relembrando o seu primei-
ro discurso realizado na ceri-
mônia de posse dos vereadores
da Câmara Municipal do Reci-
fe, no início do ano, Dani Por-
tela destaca: “Eu chamei aque-
le discurso não de posse, mas
de reintegração de posse. Isso,
pra mim, tem uma força mui-
to grande”, conta. “Eu me vejo
como uma Dani que represen-
ta. O racismo estrutural ainda
define lugares que devemos ou
não chegar. Disputar esses espa-
ços é fundamental”, arremata.

Eleiçõesmostramque o caminho a ser percorrido é longo
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pretos ocupem esse lugar e pro-
duzam as próprias políticas”,
assinala o petista.

Posicionamento que dialoga
com o da cientista política Flávia
Bozza. “Uma vez que essas pes-
soas vão avançando no cenário
político, elas vão contribuindo
com a inserção de uma popula-
ção que muitas vezes esteve fo-
ra da pauta, fazendo com que a
população negra tenha sua rea-

lidade representada de uma for-
ma mais próxima”, avalia.

Questionado sobre a represen-
tação preta em um cenário caó-
tico, Vinícius ressalta que ele,
assim como outros pretos elei-
tos, “são jovens que passam a
ser ouvidos e ter voz”. “Mesmo
que não queiram escutar, a nos-
sa eleição é a chegada de uma
nova maneira de se fazer polí-
tica, se comunicar, agir, pau-

tar. Acredito que faz com que
haja vários questionamentos
no porquê de tantas reivindi-
cações através de um mandato
que não só vem para a popula-
ção de um modo geral, mas aca-
ba representando-os”, destaca.

Sobre o dia 13 de maio, cele-
brado hoje, Dani Portela (PSol)
ressalta que não é uma data a
ser comemorada. Sobre isso, ela
argumenta que “nós não deve-

mos comemorar o 13 de maio.
Apesar de ter sido assinada pela
princesa Isabel em 1988, a gen-
te não tem o que comemorar. A
gente precisa olhar o tratamen-
to que foi dispensado à popula-
ção preta no Brasil. A escravidão
acabou, mas a maior parte des-
sa população não foi integrada.
Que a nossa luta no parlamen-
to, nas universidades, seja cha-
mada de aquilombar”.

Mulheres

negras, como

Dani Portela,

são apenas 5%

das vereadoras

eleitas no país
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Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2021: 0,31
Março/2021: 0,93
Fevereiro/2021: 0,86
Janeiro/2021: 0,25

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-2,64%
DOW JONES

-681,5%

11/Abril: 5,222
10/Abril: 5,232
07/Abril: 5,228 6,6255,305

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

5,60

SELIC
Em% ao ano

3,50

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5000 0,2019
(1,58%)

IPCA do IBGE (em%)

Quarentenaderruba
serviçosemPernambuco
Recuo do setor no estado foi menor do que amédia nacional emmarço deste

ano. No país, 14 das 27 unidades da federação apresentaram queda no período

DANIELLE SANTANA

Especial para o Diario

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

O
setor de serviços, tra-
dicionalmente o mais
impactado durante os

períodos de aumento das res-
trições de circulação, recuou
2,3% em Pernambuco em mar-
ço, quando o governo do esta-
do adotou medidas mais rígi-
das para conter a dissemina-
ção da Covid-19. O número foi
divulgado ontem pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), por meio da Pes-
quisa Mensal de Serviços (PMS).

Para a gerente de planejamen-
to e gestão do IBGE no estado,
Fernanda Estelita, a retração já
era esperada. “Vimos ao longo
do ano de 2020 que, quando tí-
nhamos uma restrição de circu-
lação, o setor era um dos mais
afetados. Dentro da lógica, o
resultado já era esperado, ten-
do em vista que o setor de ser-
viços costuma requerer a pre-
sença física”, explicou.

Apesar da queda, o desempe-
nho do estado superou a mé-

dia nacional no mesmo perío-
do, de - 4%. Ainda assim, o re-
sultado de Pernambuco ficou
à frente apenas do Piauí, que
teve uma queda de 5,6% em
comparação com o mês ante-
rior. Das 27 unidades da fede-
ração, 14 apresentaram recuo.
O destaque nacional foi o Ma-
to Grosso do Sul, com aumento
de 11,8% no período analisado.

Em Pernambuco, três das cin-
co atividades de serviços pes-
quisadas pela PMS tiveram al-
ta em março em relação ao
mesmo período de 2020. A ca-
tegoria de outros serviços, co-
mo compra, venda e aluguel de
imóveis, atividades de apoio à
agricultura, à pecuária e ges-
tão de resíduos sólidos, teve o
maior avanço, 12,9%.

A melhora no desempenho
tambémfoiobservadanos servi-
ços prestados às famílias (1,5%),
que inclui hotéis, bares, restau-
rantes, salões de beleza, espetá-
culos de artes cênicas e ativida-
des esportivas em geral e nas
atividades de serviços de infor-
mação e comunicação (0,4%).

Para algumas dessas ativi-
dades, a possibilidade de ofe-
recer os serviços de forma re-
mota serviu como impulso pa-
ra o crescimento, contrariando
o cenário de queda. “O serviço
de comunicação ou o imobiliá-
rio, por exemplo, pode conti-
nuar sendo realizados de forma
remota sem muitos prejuízos,
apesar da quarentena”, disse.

A maior queda no estado
ocorreu nos transportes, ser-
viços auxiliares aos transpor-
tes e correios, com redução de
11,3% entre março de 2020 e
março de 2021. Enquanto os
serviços profissionais, admi-
nistrativos e complementares
que incluem a seleção de mão
de obra, atividades jurídicas e
aluguéis não imobiliários apre-
sentaram queda de 4,7%.

“Estamos vindo de momen-
tos difíceis, de quedas acumu-
ladas. A maior dificuldade é
quando os locais precisam fe-
char, lembrando que já estão
funcionando com medidas que
determinam um limite de ca-
pacidade”, concluiu Fernanda.

PIXABAY/DIVULGAÇÃO

Serviços
às famílias
cresceram

0,4%

[Volume de serviços 2021

Nordeste
Março

Brasil

Piauí Alagoas SergipePernambuco

Rio Grande

do Norte

Ceará BahiaParaíba Maranhão

-5,6%

-2,3%

-1,2%
-0,9%

-0,5%

0,1%
0,5% 0,7%

2,9%

Janeiro

Fevereiro

Março

0,3%

-4,0%

4,6%
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Caixa investe no verde de olho na Europa
Banco anunciou investimento de R$ 150mi em parques no dia em que divulgou um lucro de R$ 4,6 bi no primeiro trimestre de 2021

O Índice de Confiança do Em-
presário Industrial (Icei), da Con-
federação Nacional da Indústria
(CNI), subiu 4,8 pontos em maio,
em relação a abril de 2021, rom-
pendo uma sequência de qua-
tro quedas consecutivas. O in-
dicador atingiu 58,4 pontos, em
uma escala de 0 a 100, sendo 50
pontos a linha de corte entre a
confiança e a falta dela. O cres-

cimento reverte parte da queda
entre janeiro e abril deste ano,
de 9,4 pontos.

Com o resultado, mais da me-
tade dessa queda é revertida. Na
comparação com maio de 2020, o
Icei registra alta de 23,8 pontos.
Naquele mês, no ano passado, a
indústria paralisou suas ativida-
des por conta da pandemia e se
via diante de muita incerteza.

Todos os componentes do Icei
avançaram. O Índice de Condi-
ções Atuais cresceu 5,3 pontos e
chegou a 50,2 pontos. Com isso,
ultrapassou a linha divisória de
50 pontos, o que significa uma
transição de uma percepção ne-
gativa para uma percepção posi-
tiva das condições atuais das em-
presas e da economia brasileira.

O gerente de Análise Econô-

mica da CNI, Marcelo Azevedo,
explica que a confiança do em-
presário voltou a se afastar da
linha divisória de 50 pontos,
principalmente porque melho-
rou a percepção do empresário
em relação às condições atuais.
“É importante notar que, neste
ano, o índice sempre esteve aci-
ma dos 50 pontos, o que signifi-
ca que, em nenhum momento,

o empresário deixou de ter con-
fiança. Mas, agora em maio, per-
cebemos que ela está mais forte
e disseminada”, explica.

O Índice de Expectativas, que
compõe o Icei, cresceu 4,5 pon-
tos e ficou em 62,6 pontos, bem
acima da linha divisória de 50
pontos, o que indica otimismo
em relação aos próximos seis
meses. (Correio Braziliense)

A
Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem
um lucro contábil de

R$ 4,6 bilhões no primeiro tri-
mestre deste ano. E que inves-
tirá R$ 150 milhões na preser-
vação de 3,5 milhões de hecta-
res de florestas por meio do pro-
grama Adote um Parque, insti-
tuído pelo governo federal em
fevereiro deste ano. O protoco-
lo de intenções da Caixa para
o Adote um Parque foi assina-
do ontem por Pedro Guimarães,
presidente do banco.

Guimarães definiu o progra-
ma como “o maior programa de
preservação ambiental do mun-
do”, em um sinal claro de que o
governo tenta melhorar a pés-
sima imagem no exterior após
registrar recordes de desmata-
mento no mês de abril. Além
disso, diante da possibilidade
de afrouxamento das regras
ambientais com o PL da Grila-
gem, europeus ameaçaram boi-
cote às commodites brasileiras.

“Esse é um programa de esca-

la para o meio ambiente”, afir-
mou o presidente da Caixa. Se-
gundo ele, “mais de 3,5 milhões
de hectares” serão preservados
pela iniciativa que ainda prevê
o plantio de 10 milhões de árvo-
res em áreas desmatadas desses
parques que serão adotados pe-
lo banco por meio do programa
que terá desembolsos anuais.

De acordo com Guimarães, a
medida fazpartedeumaestraté-
gia da Caixa para ampliar inves-
timentos na área socioambien-
tal. Ele contou que o banco pre-
tende destinar parte dos lucros
recordes da instituição na pre-
servação de parques e florestas
em todas as unidades da fede-
ração. “Vamos ter, pelo menos,
um patrocínio em cada um dos
26 estados mais o Distrito Fede-
ral em preservação da nature-
za e da fauna e flora. Quando
temos resultados recordes, pre-
cisamos dar de volta para a so-
ciedade”, disse ele.

Ainda em Brasília, Caixa di-
vulgou um lucro líquido contá-

bil de R$ 4,6 bilhões no primei-
ro trimestre de 2021, registran-
do crescimento de 50,3% frente
ao mesmo período do ano pas-
sado (R$ 3,049 bilhões).

A Caixa Seguridade Participa-
ções, por sua vez, anunciou um
lucro de R$ 431,7 milhões no
primeiro trimestre deste ano,
dado 4,3% superior ao compa-
rado com o mesmo período do
ano passado. A subsidiária con-
cluiu a oferta pública de ações
(IPO) na Bolsa de Valores de São
Paulo (B3) no mês passado, arre-
cadando R$ 5 bilhões na opera-
ção que atraiu 107.973 acionis-
tas pessoas físicas.

Guimarães destacou que os
resultados positivos nos balan-
ços da Caixa ocorrem “depois
que o banco reduziu a taxa do
cheque especial de 14% ao mês
para 1,8% mensais”. A institui-
ção consegue apresentar os re-
sultados sem questionamentos
das auditorias independentes,
algo que não ocorria nas gestões
anteriores. (Correio Braziliense)

ALAN SANTOS/PR

Guimarães: lucro veio com taxa do cheque especial menor

Confiança da indústriamelhora após quedas consecutivas
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Sete emcadadez empresas vendemonline
Pesquisa da Serasa Experien

aponta que sete em cada dez

micro, pequenas ou médias

empresas (73,4%) do país es-

tão fazendo vendas online du-

rante a pandemia. O levanta-

mento ouviu 508 empreende-

dores em fevereiro. Do total,

83,1%pretendemmantenegó-

ciospela internetmesmoquan-

do a pandemia acabar.Dentre

os canais mais utilizados para

as vendas estão as redes so-

ciais, principalmente o What-

sApp (72%). Os entrevistados

revelaram que a venda online

ajudou a atingir públicos dife-

rentes (51%). (Agência Brasil)



Estado retomavacinação
de grávidas e puérperas
Pernambuco vai descentralizar a imunização deste grupo utilizando a vacina

Pfizer/BioNTech que deve ser distribuída amanhã para asmarcrorregionais
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3.650 pessoas terão o dia da vacinação alteradoComissão Intergestores Bipartite decidiu pelo retorno da vacinação e descentralização

PCR remarca segunda
dose daCoronaVac
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O reagendamento

será feito de forma

automática pelo Conecta

Recife, sem necessidade

de deslocamento

P
ernambuco vai descentra-
lizar a imunização de ges-
tantes e puérperas contra

a Covid-19 com a vacina da Pfi-
zer/BioNTech para o interior, to-
talizando quatro polos macror-
regionais no estado. O imuni-
zante será destinado às gestan-
tes e puérperas, com e sem cor-
morbidades. Essa foi uma deci-
são tomada pela Secretaria Es-
tadual de Saúde (SES-PE) e pelos
gestores municipais durante a
reunião da Comissão Interges-
tores Bipartite (CIB), na tarde
de ontem, além de contar com
o aval do Comitê Técnico Esta-
dual para Acompanhamento
da Vacinação contra a Covid-19.

Neste primeiro momento, a
vacinação será ofertada no Re-
cife, Olinda e Jaboatão dos Gua-
rarapes, para as cidades da Re-
gião Metropolitana e Zona da
Mata; Caruaru, para o Agres-
te; e Serra Talhada e Petrolina,
para o Sertão. O Programa Es-
tadual de Imunização está or-
ganizando um plano operati-
vo para informar para qual po-
lo irá a mulher de cada muni-
cípio. Além disso, está sendo
verificado com Recife, Jaboa-
tão e Olinda quantas das 46,8

mil doses da Pfizer, entregues
ao Estado na última segunda
(10/05), estão disponíveis para
fazer a divisão para as macror-
regionais. A expectativa é que o
imunizante seja distribuído já
na próxima sexta (14/05). A de-
pender da demanda, a vacina
também poderá ser destinada
ao público com comorbidades,
ou pessoas com deficiência ca-
dastradas no BPC.

SEGURANÇA

“A vacinação para este grupo de
gestantes e puérperas é segura
com a vacina da Pfizer. Então,
tanto o Comitê Técnico quanto
a CIB decidiram pela continui-
dade do processo de vacinação
em Pernambuco. Nós estamos
organizando uma rede nos mu-
nicípios sede de Regionais, inclu-
sive no interior do Estado, pa-
ra que esse processo possa ter
continuidade já a partir deste
final de semana, com a distri-
buição da Pfizer de forma mais
capilarizada para esses municí-
pios atenderem essas mulheres.
Essa rede solidária do Sistema
Único de Saúde será criada pa-
ra garantir a continuidade se-
gura do processo das gestantes

e puérperas”, reforçou o secre-
tário de Saúde, André Longo.

Durante a CIB, foi informado
que, posteriormente, será feito
o acerto de contas para que Re-
cife, Olinda e Jaboatão dos Gua-
rarapes sejam compensados pe-
las doses que foram disponibi-
lizadas. Além disso, essa vaci-
nação será utilizada como pilo-
to para uma possível expansão
para outras cidades caso haja a
disponibilidade de mais doses.

Durante a reunião do Comi-
tê Técnico e da CIB, ainda foi ci-
tada a suspensão da vacinação
das grávidas e puérperas com a
Astrazeneca/Fiocruz. O Estado
continua no aguardo das orien-
tações do Ministério da Saúde
(MS), principalmente em como
sedaráa finalizaçãodoesquema
de quem já fez a primeira dose.

COMORBIDADES

A Secretaria Estadual de Saú-
de (SES-PE) ainda informa que
a vacinação no grupo de comor-
bidades e pessoa com deficiên-
cia cadastrada no BPC passa a
ser feita na faixa etária a par-
tir dos 50 anos em todo o Esta-
do. A mudança também passou
por pactuação em CIB.

Com novo atraso do Minis-
tério da Saúde na entrega da
vacina CoronaVac, a Prefeitu-
ra do Recife irá reagendar os
usuários que receberiam a se-
gunda dose do imunizante ho-
je para a próxima segunda-fei-
ra (17). Ao todo, 3.650 pessoas
terão o dia da vacinação altera-
do. O horário e o local perma-
necem os mesmos. A expecta-
tiva é que novas doses da Coro-
naVac cheguem à capital per-
nambucana ainda nesta quin-
ta-feira. Os demais públicos
agendados pelo Recife Vacina
continuam normalmente, sem
qualquer alteração, de acordo
com a secretária de Saúde do
Recife, Lucia-
na Albuquer-
que. “Impor-
tante lembrar
queosdemais
agendamen-
tos vão acon-
tecer normal-
mente em todos os nossos pon-
tos de vacinação” , completou.

O reagendamento dos usu-
ários será feito de forma auto-
mática pelo Conecta Recife,
sem que seja necessário o des-
locamento aos pontos de vaci-
nação. Eles receberão comuni-
cados da prefeitura por e-mail,
mensagens de texto e WhatsA-
pp. O Ministério da Saúde in-
formou em nota técnica, no
fim de abril, que a segunda do-
se deve ser aplicada indepen-
dentemente da data em que a
pessoa tomou a primeira do-
se, e que não há prejuízo pa-
ra o processo de imunização.

Entre os dias 29 de abril e 9
de maio, o Recife precisou re-
marcar a imunização de cer-
ca de 21 mil pessoas por falta
de doses na capital. Para reto-
mar o cronograma nesse gru-
po, a cidade recebeu, na últi-
ma semana, 7.610 doses desse
imunizante.

A Secretaria Municipal de
Saúde reforça que a vacinação
com o imunizante AstraZene-
ca seguirá normalmente, já
que não há atraso no momen-
to, seja para a 1ª ou para 2ª do-
se. A utilização da vacina Pfi-
zer também está acontecendo
normalmente. Ontem, houve
ampliação da faixa etária pa-

ra o grupo de
pessoas com
comorbidades
quepodemto-
mar vacina,
que agora é a
partir de 50
anos. O Reci-

fe vem seguindo, desde o iní-
cio do processo de vacinação,
as orientações do Ministério da
Saúde - dentro dos protocolos
estabelecidos pelo Plano Nacio-
nal de Imunização (PNI). Uma
delas foi a liberação, no dia 21
de março, do uso de doses da
CoronaVac, enviadas após es-
se indicativo, para aplicação
exclusiva como primeira do-
se. Na ocasião, a pasta federal
atestou que os novos envios do
imunizante seriam constantes,
o que não ocorreu e provocou
a escassez para segunda dose
em dezenas de cidades e capi-
tais do país.
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Profissionais da enfermagememprotesto
Piso dos integrantes da categoria está fixado emR$ 774, o que os obriga a trabalhar emmais de uma unidade de saúde para se sustentar
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Gilson Rodrigues é o presidente da organização

G10 Favelas distribui

cestas básicas noRecife

SOLIDARIEDADE [ Pandemia

THAYS MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

local@diariodepernambuco.com.br

O
s profissionais da enfer-
magem realizaram um
ato coordenado, na ma-

nhã de ontem, para pedir pela
aprovação de dois projetos de
lei que determinam um piso
salarial justo, já que estão há
15 anos sem reajuste salarial;
o estabelecimento do grau má-
ximo de insalubridade, que re-
presenta 40%; e um adicional
noturno para os profissionais
de saúde que se arriscam dia-
riamente na linha de frente no
combate da pandemia provoca-
da pela Covid-19.

O ato contou com uma carre-
ata que teve como concentração
o Classic Hall, em Olinda, e se-
guiu para pontos de parada em
frente ao Hospital da Restaura-
ção, Real Hospital Português,
sem a descida dos participan-
tes de seus carros, e por fim fo-
ram fixadas cruzes na areia da
praia de Brasília Teimosa, em
homenagem aos profissionais
mortos em decorrência da Co-
vid-19. A organização explicou
que houve, simultaneamente,
atos semelhantes em Caruaru,
Garanhuns, Pesqueira, Arcover-
de e Petrolina, em Pernambuco,

e em Juazeiro, na Bahia.
Com o piso dos técnicos de en-

fermagem fixado em R$ 774, os
profissionais alegam que preci-
sam trabalhar em mais de uma
unidade de saúde para poder ter
aporte financeiro mínimo para
viver com dignidade. O texto do
Projeto de Lei está na Comissão
de Seguridade Social e Família
da Câmara dos Deputados e ain-
da não recebeu nenhum parecer.

Cleice Moraes, técnica de en-
fermagem, participou do últi-
mo movimento que paralisou
por 14 dias, em horários pontu-
ais, o trânsito em frente ao Hos-
pital da Restauração, localizado
no bairro do Derby, na área cen-
tral do Recife, em que a catego-
ria reivindicava melhores con-
dições de trabalho juntamen-
te com aumento do piso sala-
rial, insalubridade e adicional
noturno. A técnica de enferma-
gem conta que mesmo após as
represálias sofridas pela catego-
ria no ano passado, com atuação
do Batalhão de Choque da Polí-
cia Militar para reprimir a ma-
nifestação, a categoria continu-
ar lutando.

“Um salário de R$ 774 não dá
para viver. Então, o profissional
termina tendo que ter vários tra-
balhos para poder suprir a sua

Com o objetivo de apoiar famí-
lias que estão passando fome, o
grupo G10 Favelas realizou on-
tem a doação de mil cestas bási-
cas em comunidades próximas
ao bairro de Casa Amarela, na
Zona Norte do Recife. Compos-
to por líderes e empreendedo-
res que atuam em favelas de to-
do Brasil, o grupo já distribuiu
cerca 860 mil cestas básicas em
comunidades do país. A ação res-
peitou as normas de segurança
estabelecidas pela OMS, como o
distanciamento de dois metros,
medidor de temperatura e álco-
ol gel, além da obrigatoriedade

do uso de máscaras.
“Queremos construir alterna-

tivas para que os moradores não
tenham que passar fome e que o
Brasil deixe de viver em duas re-
alidades: uma de home office e
outra de fome. Neste mês, a nos-
sa meta é distribuir mais de 40
mil cestas básicas nos estados
em que atuamos”, disse Gilson
Rodrigues, presidente do Grupo.

Receberam as cestas básicas
todas as famílias que foram ca-
dastradas previamente por cada
presidente de rua - voluntários
que atuam nas comunidades. O
G10 Favelas continua recebendo

doações para outras ações inte-
gradas, com distribuição de ali-
mentos e materiais de higiene.
Mais informações podem ser
obtidas pelo site: www.g10fave-
las.com.br.

“Acreditamos que a partir do
Recife podemos expandir para
o Nordeste esse movimento, le-
vandoajudaparaquemmaispre-

cisa. Temos em mente que deve-
mos desenvolver a favela para
além do trabalho de assistente
social, levando negócios e opor-
tunidades à comunidade. Preten-
demos lançar um escritório de
negócios no Recife, trazendo as
iniciativas de apoio ao desenvol-
vimento econômico para as fa-
velas da região”.

Antes da pandemia da

Covid-19, o G10 Favelas já

havia contatado entidades

de diversos países para a

realização dementorias

e cursos de formação.

A pandemiamudou o

planejamento e ações

emergenciais de socorro à

população foram realizadas.

O grupo G10 Favelas atua em

mais de 300 comunidades

de 14 estados, envolvendo a

organização de presidentes

de rua, responsáveis pelo

cadastramento e distribuição

de cestas básicas, marmitas

emáscaras. O trabalho de

esclarecimento foi importante

para que os índices de

contágio diminuíssem nas

comunidades.

necessidade. Só que, com isso,
prejudica a qualidade da assis-
tência como também a própria
saúde, porque todo mundo pre-
cisa relaxar, descansar para se
refazer. O sentimento é de re-
volta!”, desabafou.

O ato foi coordenado pelo Fó-
rum das Entidades da Enferma-
gem de Pernambuco, composto
pelo Sindicato Profissional dos
AuxiliareseTécnicosdeEnferma-
gem de Pernambuco (SATENPE),
Sindicato dos Enfermeiros no
Estado de Pernambuco (SEEPE),
Conselho Regional de Enferma-

gem de Pernambuco (COREN-PE)
e Associação Brasileira de Enfer-
magem – seção PE (ABEN).

Francis Herbert, presidente
do Sindicato dos Técnicos e Au-
xiliares de Enfermagem (Sante-
pe), explicou que o movimento
realizado ontem tem um senti-
do amplo, mas tendo como fo-
co que seja votado e aprovado o
Projeto de Lei 2564/2020, de au-
toria do senador Fabiano Con-
tarato (Rede ES), que estabele-
ce um piso salarial de R$ 7.315
para enfermeiros, R$ 5.120 pa-
ra os técnicos de enfermagem e

R$ 657 para os auxiliares de en-
fermagem e parteiras emprega-
dos pela União, estados, muni-
cípios, Distrito Federal e insti-
tuições privadas em todo o país.

“Somos a categoria que mais
se contamina e mais morre pro-
fissional. Não temos um piso sa-
larial e nem carga horária defi-
nida em lei. O PL nos dará essa
garantia. Esse movimento é pa-
ra pressionar que esse projeto
seja votado no senado e, com is-
so, tenhamos dignidade e con-
dições de sobreviver”, disse o
presidente.

Ato contou com

uma carreata

que fez paradas

em frente a

hospitais do

Recife
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TJPE promove
casamentos
coletivos virtuais
Cerimônias serão realizados demaneira remota,

entre osmeses de agosto e setembro, nos

munícipios de Camaragibe, Gravatá e Limoeiro
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Interessados precisam residir nas comarcas aptas

Neste ano, cerimônias

serão de forma remota

[ Centros Judiciários das comarcas participantes

C
asais interessados em ofi-
cializar a união de for-
ma gratuita podem se

inscrever para cerimônias de
casamentos coletivos virtuais
realizados pelo Tribunal de
Justiça de Pernambuco (TJPE),
por meio do Núcleo de Conci-
liação (Nupemec). Os casamen-
tos coletivos são promovidos
pelo Centro Judiciário de So-
lução de Conflitos e Cidada-
nia (Cejusc) de cada comarca

citada. Desta vez, as comarcas
que participam do evento são
dos municípios de Camaragi-
be, Gravatá e Limoeiro.

Os casamentos coletivos se-
rão realizados de maneira re-
mota, através da plataforma
Cisco Webex, nos meses de
agosto e setembro. Aqueles que
desejam oficializar sua união
nos casamentos coletivos do
TJPE precisam residir nas co-
marcas envolvidas no evento.

CEJUSCCAMARAGIBE
Inscrições: até 22 de junho

Data do casamento:

9 de setembro

Número de vagas:

não há limite de casais

Juiz responsável: Gerson Barbosa

da Silva Junior

Canal para inscrições: (81) 99394-

0043 (Telefone eWhatsApp) ou

email: conciliar.camaragibe@tjpe.

jus.br, no horário das 8h às 14h

CURTA[
CARPINA

Homemé
preso por
estuprar
uma idosa

Um homem de 41 anos

foi preso no município de

Carpina, na Região

Metropolitana do Recife,

suspeito de estupro de

vulnerável e extorsão

mediante sequestro. O

Grupo de Operações

Especiais foi acionado,

no último dia 10, por volta

das 13h30 por conta de

um sequestro de uma

idosa de 61 anos em

Carpina. O Grupo foi à

cidade para iniciar as

investigações. A essa

altura, o suspeito já de

posse do celular da

vítima, entrara em

contato com a família,

exigindo a quantia de R$

20mil para libertá-la. Ele

a levou para a cidade de

Paudalho, também na

RMR. Os policiais

analisaram imagens de

vídeomonitoramento do

local da ação e

identificaram o homem,

que foi capturado no

centro de Paudalho.

Logo após a inscrição, será in-
formado o cartório que recebe-
rá os documentos necessários.
Todos devem apresentar cer-
tidão de nascimento original.
Caso algum dos interessados
já tenha sido casado, é necessá-
rio apresentar certidão de casa-
mento com averbação de divór-
cio (original) e sentença do di-

vórcio ou partilha de bens (có-
pia). Já para os viúvos, é neces-
sário levar a certidão de casa-
mento com averbação do óbito
e certidão de óbito do cônjuge
falecido (originais). Além desses
documentos, os noivos também
precisam apresentar cópia de
RG, CPF e comprovante de re-
sidência de duas testemunhas.

CEJUSCGRAVATÁ
Inscrições: até 12/07

Data do casamento:

12 de agosto

Número de vagas:

50 casais

Juiz responsável: Severiano de

Lemos Antunes Júnior

Canal para inscrições:

(81) 3533-9908 e 9909, WhatsApp

(81) 99433-5239 ou email:

conciliar.gravata@tjpe.jus.br

CEJUSCLIMOEIRO
Inscrições: de 17/05 a 04/06

Data do casamento:

5 de agosto

Número de vagas:

100 casais

Juiz responsável: Alfredo

Bandeira de Medeiros Junior

Canal para inscrições: (81)

99962-3397 (Telefone e whatsapp)

ou e-mail: conciliar.limoeiro@tjpe.

jus.br , no horário das 8h às 16h
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ARQUIVO PESSOAL

Apesar das boas avaliações, Suellen nunca era promovida

TRABALHO

Escravidãomoderna atingemais homens negros
Um dos principais setores que

a desigualdade entre raças é
observada é no trabalho, onde
poucas pessoas negras ocupam
cargos superiores de chefia, ge-
rência ou diretoria. O que res-
ta, para grande parte, é conti-
nuar nas funções mais braçais
e é justamente aqui que as con-
dições mais remontam a mais
de um século. O trabalho escra-
vo persiste em pleno século 21
com nova roupagem, mas sem-
pre degradando pessoas, a maio-
ria delas, de cor mais escura.

A procuradora do Ministério
Público de Trabalho (MPT) em
Pernambuco e também coorde-
nadora regional da Coordena-
doria de Erradicação do Traba-

lho Escravo (Conaete) Débora Ti-
to, explica que existem alguns
critérios para caracterizar um
tipo de trabalho como escravo.
A primeira é servidão por dívi-
da, quando o trabalhador de-
ve algum valor ao seu patrão;
a segunda é o trabalho força-
do, quando o trabalhador está
preso e sob posse do emprega-
dor; a terceira é quando enfren-
ta jornadas exaustivas, que in-
terferem em sua saúde; a quar-
ta e última se refere às condi-
ções degradantes de trabalho.

“No conjunto os trabalhado-
res não recebem insumos, co-
mo água ou comida”, afirmou
a procuradora Débora. Segun-
do ela, o principal perfil das ví-

timas são homens negros de 18
a 40 anos, a massa de emprega-
dos que tem a força física pa-
ra oferecer.

Os setores em que esses traba-
lhadores mais são encontrados
vão de carvoaria, garimpo, ca-
navieiro, pedreira, construção
civil e até casas de farinha. Em
Pernambuco é mais corriqueiro
encontrar esse tipo de ativida-
de irregular na área rural, prin-
cipalmente na Zona da Mata e
Sertão. “Há 20 dias resgatamos
um trabalhador nos arredores
de uma fazenda em Caruaru,
ele trabalhava há dois anos no
local como caseiro e recebia um
beneficio que era retido pela fa-
mília”, afirmou a procuradora.

A coordenadora do Conaete
destaca que a vontade do tra-
balhador não descaracteriza o
trabalho escravo. O que é ava-
liado é se a pessoa está passan-
do por alguma situação de vul-
nerabilidade. No tráfico de pes-

soas funciona da mesma forma.
Para erradicar esses tipos de tra-
balhos ilegais o MPT disponibi-
liza dois canais de denúncia o
site www.MPT.gov.br e o telefo-
ne 2101-3200. Não é preciso se
identificar. (G.I.)
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Herança escravocrata
persiste 133 anos depois
Como fimdo cativeiro, os negros libertos continuaram relegados a trabalhos

domésticos e braçais, condição ainda flagrantemente perceptível atualmente

GABRIEL INÁCIO

local@diariodepernambuco.com.br

O
s registros oficiais ditam
que foram 300 anos de
dor, sofrimento, humi-

lhação e escravidão. Mas, depois
de tantas mortes, separações e
injustiças, a abolição da escra-
vidão aconteceu há 133 anos no
Brasil, exatamente no dia 13 de
maio de 1888. Para muitos, 13
de maio é um dia para se come-
morar a assinatura da Lei Áurea,
que libertou os negros, já para
outros a data se mantém viva
para lembrar as desigualdades
que ainda hoje, depois de lon-
gos anos, persistem.

De toda forma, a abolição não
foi pensada para os negros. Após
a libertação do cativeiro, à épo-
ca, não foram pensadas políticas-
-públicas destinadas ao povo pre-
to, não só no Brasil, mas como
em outros lugares também. Is-
so fez com que o nosso país - que
foi um dos principais berços do
processo escravocrata - cultivas-
se raízes racistas que são vivas

até hoje na sociedade brasileira.
Uma das claras características

desse processo que podemos ob-
servar é o uso do termo “empre-
gada doméstica”, que resgata a
ideia da domesticação de negras
que no século 16, que eram do-
mesticadas através da tortura. “A
sociedadebrasileiranãorecepcio-
na os negros de uma forma ami-

gável. O processo da fragmenta-
ção do sistema escravocrata ain-
da está entre nós”, afirma o pes-
quisador Gustavo Leitão, mes-
trando em Educação, Culturas e
Identidades pela UFRPE/Fundaj.

Ele completa afirmando ain-
da que na sociedade brasileira
o sistema de trabalho dos escra-
vos era dividido por gênero. Os
homens ficavam com os servi-

ços mais pesados dos engenhos
de açúcar, já as mulheres eram
designadas às tarefas da cozi-
nha e da casa grande.

“O que me assusta é a imagem
romântica que criaram da Prin-
cesa Isabel, como a salvadora que
assinou uma lei e acabou com es-
sa mancha. A Lei Áurea é uma
imagem romântica de grandes
nomes, de grandes fatos. É uma
consequência tardia de um pro-
cesso que começou há 50 anos”,
argumenta o pesquisador.

NUNCAERASATISFATÓRIO
Moradora do Alto Santa Isabel,
na Zona Norte do Recife, Suel-
len Barbosa, 35 anos, negra, te-
ve toda a sua base de conheci-
mento galgada na escola públi-
ca. Hoje, ela já tem em mãos o
diploma da graduação em Ges-
tão de Recursos Humanos e en-
contra-se no 2° período do cur-
so de Jornalismo. “Algumas pes-
soas ainda me dizem que eu não
sou tão negra assim, por ter tra-
ços e cabelos finos. Mas eu ten-

to sempre afirmar a minha ne-
gritude”, diz Suellen.

A mãe de Suellen, que também
é uma mulher negra, teve que
começar a trabalhar cedo para
sustentar a filha. Um dos traba-
lhos que ela teve que desenvolver
foi o de babá. Desde a adolescên-
cia Suellen foi incentivada pela
mãe a fazer cursos e continuar
estudando para conseguir ter
uma vida melhor.

“Eu vejo muita importância na
quebra desse ciclo. É uma for-
ma de você não repetir as his-
tórias, só a partir da educação e

do conhecimento que nós con-
seguimos mudar o nosso futu-
ro”, afirmou a estudante de jor-
nalismo. Seja na trajetória pro-
fissional ou acadêmica Suellen
sempre passou por situações em
que a sua cor de pele era o pon-
to central da questão.

”Quando trabalhei com tele-
marketing participei de algu-
mas seleções internas para su-
pervisora, mas esse momento de
subir de cargo nunca chegava
apesar de perceber que as ava-
liações tinham resultados posi-
tivos”, contou Suellen.

A histórica de ausências

de políticas públicas para

a população negra

manteve as raízes racistas

que perduram até hoje

Débora Tito enumera as formas de escravidãomoderna
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D
esde seu surgimento em
2017, o NFT tem levan-
tado novas discussões e

dilemas complexos no mercado
da arte. A sigla em inglês corres-
ponde a Non-fungible token (Token
não-fungível, em tradução livre)
e funciona mais ou menos como
um certificado de propriedade
gerado para um produto digital,
garantindo sua originalidade e
tornando-o insubstituível. Dessa
forma, obras criadas no mundo
virtual podem ser marcadas e
adquirir um enorme valor agre-
gado devido à sua exclusivida-
de, assim como um quadro le-
gítimo de um pintor famoso.

O NFT pode ser aplicado a qua-
se qualquer produto digital: ví-
deos, imagens, GIFs, músicas,
tuítes; porém foi a vertente das
artes visuais a primeira a ser
dominada pela nova ferramen-
ta. Em março deste ano, a reno-
mada casa de leilões britânica

#1

Christie’s promoveu a venda re-
corde de NFT mais caro até ho-
je, por 69,3 milhões de dólares.
A obra, intitulada Everydays: The
First 5,000 Days (Todos os Dias: Os
Primeiros 5.000 Dias), é um compi-
lado de ilustrações digitais lan-
çadas diariamente pelo artista
americano Mike Winkelmann,
conhecido como Beeple, ao longo
de quase 14 anos. Outro exem-
plo emblemático aconteceu no
mundo dos memes e virais da
internet. Em fevereiro, o Nyan
Cat, o GIF de um gatinho voan-
do e criando um arco-íris foi lei-
loado por quase 600 mil dólares.

Na prática, as pessoas conti-
nuam podendo replicar memes
e artes infinitamente na inter-
net, porém o NFT indica em có-
digo qual é o original, o que se
torna um atrativo para colecio-
nadores ou interessados no va-
lor futuro da obra. O grande de-
bate gira em torno de saber se o
modelo se consolidará como for-
ma de valorizar artistas digitais
ou se não passa de um investi-

mento numa bolha especulativa.
Para o recifense Steve Coim-

bra, curador de arte e pesqui-
sador de tecnologias, cripto-
moedas e NFTs, a resposta é um
misto das duas possibilidades.
“Existe um desejo de exclusivi-
dade, principalmente para ser
os primeiros a obter aquele tipo
de arte e aproveitar uma inser-
ção no mercado. Tem muita gen-
te que já tem background em
criptomoeda, entrando e com-
prando muita coisa, mas nessa
valorização ainda há muita es-
peculação por ser algo novo. A
tendência é amenizar um pou-
co isso de um meme ser vendi-
do por milhões, mesmo com a
cotação das criptomoedas sen-
do mais volátil.”

Atualmente, os NFTs são com-
prados em sua maioria com
a criptomoeda Ether, da re-
de Ethereum, com suporte do
blockchain (uma espécie de
cartório digital). Além de veri-
ficar a autenticidade do produ-
to, o blockchain também per-

mite rastrear todas as transa-
ções feitas com arte, garantin-
do que o criador original con-
tinue recebendo royalties das
vendas, independentemente
de por quantas mãos ela passe.

RENDAPARAMÚSICOS

A nova tecnologia pode ajudar
também pequenos artistas mu-
sicais a voltarem a ter retorno
financeiro diretamente com a
música, e não apenas com sho-
ws e produtos derivados. O ga-
nho recebido por execuções nas
plataformas de streaming para
quem tem poucos clicks é bai-
xíssimo se comparado ao valor
de venda dos direitos da músi-
ca com a nova ferramenta.

Contudo, o maior problema
criado por esse mercado emer-
gente de NFTs, assim como o de
criptomoedas, está no elevado
custo computacional. O proces-
so de “mintar” (criar o token pa-
ra uma peça) gera um gasto de
energia enorme e, consequente-
mente, a queima de combustí-

veis fósseis a um nível preocu-
pante. Figuras como Bill Gates,
criador da Microsoft, já critica-
ram os possíveis danos ambien-
tais que os bitcoins podem cau-
sar ao planeta.

Steve reconhece o alerta e a
atenção que devemos ter com
essa febre, mas enxerga uma
possibilidade de correção nas
constantes atualizações ou no
uso de criptomoedas mais mo-
dernas. “Cada moeda dessas que
vai se adaptando e cada atuali-
zação implementada no sistema
de blockchain tende a ter uma
melhoria nesse quesito de sus-
tentabilidade”, diz.

Com apoio da Secult-PE, o cura-
dor se reuniu na terça-feira (11)
com o estudioso de novas tec-
nologias Rafael Araújo e o co-
fundador da plataforma Pho-
nogram.ME, Lucas Mayer, pa-
ra um debate sobre a revolução
dos NFTs. A live com a bate-pa-
po continua disponível no canal
de Youtube da secretaria (www.
youtube.com/SecultPE).

Odevidovalor
daartedigital
SistemaNFT certifica vídeos, imagens, GIFs, músicas, tuítes e outras

produções virtuais, que passaram a ser vendidas a preços astronômicos

#2 #3 #4 #5

[Os 5 NFTs mais caros

#1 Everydays: The First 5,000 Days 69,3milhões

#2 CryptoPunk #3100 7,58milhões

#3 CryptoPunk #7804 7,57milhões

#4 Crossroads 6,6milhões

#5 The First Tweet 2,9milhões

(Em US$)
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Bom dia: “Muita reflexão

e não muita informação;

eis no que devemos nos

ater.” (Demócrito)

A advogada Viviane Gui-

marães comanda lives no

canalMãelitante, com infor-

maçõesparamãesdecrian-

ças com deficiência.

Os secretários Sileno

Guedes e Clóvis Benevi-

des participaramde deba-

te sobre o combate à vio-

lência e às drogas, promo-

vido pelo PSB.

A Sudene e a UFPE lança-

ram curso a distância de

saúde digital para agentes

comunitários.

Cacau dePaula, secretária

de Turismo do Recife, fez

visita ao Parque da Maca-

xeira e acompanhou a en-

trega de fardamentos para

ambulantes.

Lenine disponibilizou em

seu canal no YouTube o

show virtual que fez para o

Festival Mucho de música

latinoamericana.

O filme Kong vs Godzilla,

que faturou R$ 1,9 milhão
noscinemasbrasileiros até
o último fim de semana,
foi gravado em cenários
paradisíacos doHavaí e da
Austrália.

O número de infectados
pelo novo coronavírus em
Pernambuco tem batido
seguidos recordes.

movimento

André Lubambo,AntonietaCruz,
AristeuChaves, BetâniaVieira,
BrunaPeixoto, CristinaVictor,
DárioSobral, Fátima
Emerenciano, FelipeTenório,
Gabriela Pires, Isabel Braga,
IsabelleMendonça, Itabira de
Brito Filho, Maria deBetânia
Vilella,Maria TerezaRamos
Reinaldo,NairQueiroz, Rafaela
Aguiar, Rafaella Luigi Sultanum,
Roberto deHollandaCavalcanti,
Rodrigo Lins, Sérgio Lobo Jardim

aniversariantes

Leitura para os presidiários
O secretário de Justiça e Direitos Humanos do estado,
Pedro Eurico, comemora o recebimento de 11 mil livros
enviados pelo Depen para o fortalecimento do programa
de Remição de Pena pela Leitura nos presídios do
estado. Para ele, o projeto é uma forte ferramenta para o
desenvolvimento crítico dos presidiários, que um dia
poderão voltar ao convívio social.

Osvereadores deGravatá
Vale a pena conferir os nomes que os vereadores de Gravatá
adotam na sua atividade política: Leo do Ar, Regis da
Compesa, Nino da Gaiola, Tonho da Rodoviária, Adeildo
Abacaxi, Cabritinha, Zé da Saúde, Leandro do Transporte
Alternativo, Neném de Uruçu Mirim e Nego Suíno.

CongressodaAbav será noCeará
Apósperder impactoaoseconcentrar noRioeemSãoPaulo, o
CongressodaAssociaçãoBrasileiradasAgênciasdeViagens
volta a ser rotativo, já apartir deste ano.Vai acontecer, junto com
aAbavExpo, de6e8deoutubro, noCentrodeConvençõesdo
Ceará.Oeventoagora teráduasediçõespor ano: noprimeiro
semestre emSãoPaulo, no segundonumacapital doNordeste.

ESTÁDIOS
NãohouveacordoentreSport
eNáuticoparaqueasduas
partidasda final fossemna
ArenaPernambuco.Serãona
IlhadoRetiroeAflitos.

CERVEJA
Pesquisamundial revelou que
o brasileiro bebe, emmédia,
seis litros de cerveja pormês.
Nosso país é o terceiromaior
consumidor da bebida,
perdendo apenas para a
China e EstadosUnidos.

FIMDEANO
LeonelAndrade,presidenteda
CVCapostaque,coma
vacinação,oturismobrasileiro
vai terumfinaldeanoemalta,
comboaocupaçãonoshotéise
aviões.Paraviagensnacionais,
o turismointernacional
continuasemperspectivas.

CAMPEÃO
Depois de 19 anos, o Sport
sagrou-se campeão
português, dirigido por Rúben
Amorim, de apenas 36 anos.
Teve 12 pontos amais do que
oBenfica, comandado por
Jorge Jesus, ex-Flamengo.

GÊNIO
Omarqueteiro João
Santana, contratado para
comandar a campanha de
Ciro Gomes a presidente, é
considerado por Carlo Lupi,
presidente nacional do PDT
como um gênio.

SEGUNDADOSE
Ciro Gomes está revoltado
por não ter recebido a
segunda dose da
CoronaVac, em Fortaleza, o
que prejudica sua
movimentação política.

ECONOMIA
Sílvio Costa Filho é relator
da proposta que permite a
venda direta de etanol aos
postos de gasolina, que
pode representar uma
redução de 20 centavos no
litro do combustível.

CAFEZINHO
OPlazaShoppingpromove,
atéodia30,o festival
EstaçãodoCafé, comnove
cafeteriasesorveteriasdo
mall oferecendocombosde
cafésesobremesas.

ABERTURA
EduardoBarbosa e Priscila
Brandão comandamhoje,
às 17h, a inauguração do
Taladê Japanese Food, em
BoaViagem. Terá como
destaque o sushi, livre de
conservantes.

NOVODESAFIO
RuydoRegoBarrosRochaé
onovodiretordoInstitutode
RecursosHumanos, ligadoà
SecretariadeAdministração.
Elevinhaatuandocomo
diretordeFinançasda
CâmaraMunicipaldoRecife
ejápresidiuoConsórcio
GrandeRecife.

BAÚ
A Louis Vuitton, em
parceria com o Automóvel
Clube deMônaco, criou
baú de luxo para guardar
o troféu do Grande Prêmio
deMônaco, que acontece
no dia 23, com cores e
monograma da grife.

PESQUISA
Levantamento do Indeed
em parceria com o
Instituto Guetto revelou
que 60%dos profissionais
negros no Brasil já se
sentiram discriminados
no trabalho e 47% já
presenciaram cenas de
discriminação.

OBRA
Afrânio Barreira, dono da
rede Coco Bambu, que
foi um dos maiores
defensores da
cloroquina, mantém
projeto de abrir novas
unidades. A começar
com a da Avenida
Agamenon Magalhães,
que deve ter as obras
reativadas.

PILOTO
Dudu Trindade, um jovem
piloto de 17 anos, neto do
famoso criminalista Bóris
Trindade, vem fazendo
sucesso na GT Sprint
Race. Ele é destaque da
nova edição da revista
on-lineDirija Auto, de
Cláudio Barreto.

VACINA
Abreu e Lima é um dos
poucos municípios onde
não falta CoronaVac
para a segunda dose. É
que prefeitura não
acatou a orientação do
Ministério da Saúde e
guardou as doses, em
vez de usar todas para
uma primeira dose.



[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
Ouça seu sexto sentido,mas evite

tomar decisões de cabeça quen-

te. Convém buscar aliados para

alcançar os seus objetivos.

TOURO (21/04 a 20/05)
Você contará commais coragem

para agir e ousar em suas inicia-

tivas, além de demonstrar mais

liderança em suas atividades.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Foque em seus planos e não per-

ca oportunidades de colocar seus

ideais emação.Podeassumir uma

nova responsabilidade emostrar

o tamanhoda sua liderançano se-

tor profissional.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Odesejo de explorar outros hori-

zontes agora deve falar mais al-

to, mas nada de arrumar as ma-

las e sair viajar porque o corona-

vírus te pega, viu?

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você tem tudo para entrar emum

novo ciclo e deixar pra trás o que

empata sua felicidade. Chegou a

hora de colocar emprática asmu-

danças que tanto deseja.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Troque informações, experiên-

cias e promova a integração com

seus parceiros profissionais, pois

seu empenho será um exemplo.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Seus caminhos devem se abrir e

as coisas vão fluir com mais fa-

cilidade. Imprevistos e desafios

podem até surgir, mas você vai

tirar todos eles de letra.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Quem tem sociedade ou assun-

to importante para tratar compa-

rentes precisará demuito jogo de

cintura para conciliar os interes-

ses e evitar desavenças.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Cuide commais atenção da saú-

de: não esqueça de beber água,

caprichar no álcool em gel e usar

máscaras.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Seu empenho deve surtir os re-

sultados que espera e garantir

umbom retorno para o seu bolso.

Ou talvez queira buscar um bico

temporário ou segundo emprego.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você vai brilharmuito hoje. Napa-

quera,mesmovirtual, vocêconse-

guirá encantar quemquiser com

seu charme. Pode até pintar opor-

tunidade de reatar um romance.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Alguns instantes a sós podem te

ajudar a recompor seu pique e

equilíbrio emocional. Atividades

emcasaprometemserprodutivas.
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O
legado artístico e cul-
tural dos Patrimônios
Vivos de Pernambuco é

tema de uma série de homena-
gens virtuais do Centro Cultu-
ral Cais do Sertão. O museu es-
tá publicando posts semanais
em suas redes sociais dedica-
dos a ícones do estado. O pri-
meiro a ser destacado é o xilo-
gravurista J.Borges. As publi-
cações vão ao ar sempre às se-
gundas-feiras, no perfil oficial
do Instagram do Cais (@caisdo-

sertao). Todo o trabalho de pes-
quisa e curadoria ficou a car-
go das equipes de conteúdo e
educativa do museu.

As obras de J. Borges rodaram
o mundo e também fazem mo-
rada no Cais do Sertão, que exi-
be 60 xilogravuras ilustrando
a migração do Sertão para a ci-
dade grande.

José Francisco Borges nas-
ceu no ano de 1935 em Bezer-
ros, Agreste pernambucano,
onde iniciou sua vida artísti-
ca, reside e mantém um ateliê
até hoje. Ele começou a traba-
lhar aos 10 anos na agricultu-
ra e na venda da colheita nas
feiras da região. Como um dos
primeiros impulsos artísticos,
aproveitava a oportunidade pa-
ra comercializar colheres de

Cais reverencia

ícones nas redes
Série no Instagram homenageia legado de grandes

nomes da cultura em Pernambuco. Gênio da

xilogravura, J. Borges é o primeiro artista-tema

GABRIEL MELO

Xilogravurista, cordelista e poeta tem ateliê emBezerros
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pau que ele mesmo fabricava.
Em 1964, começou a escrever
cordel e a fazer xilogravuras,
entalhando madeira de pinho
e imburana.

RECONHECIMENTO

Na década de 1970, o artesão
teve suas obras e técnicas reco-
nhecidas nacionalmente como
uma atividade cultural. O ate-
liê, que no início fabricava fi-

guras apenas para ilustrar suas
histórias, atingiu a marca de
200 cordéis e dezenas de xilo-
gravuras de capa. Atualmente,
os produtos que narram o co-
tidiano do sertanejo pobre, do
cangaço, do amor, dos folgue-
dos juninos e até de crimes e
corrupção são impressos em
larga escala e vendidos para co-
lecionadores e público vindo
de diversas partes do mundo.

CURTA[
RECORDE

Pabllo é a
dragmais
seguida
Pabllo Vittar se tornou a

drag mais seguida nas

redes sociais em todo o

mundo. Atualmente, a

cantora maranhense

conta commais de

6,5 milhões de fãs no

TikTok, 11,6 milhões no

Instagram, 2 milhões no

Twitter e 2,2 milhões no

Facebook, totalizando 22

milhões de seguidores.
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Empresas
vão ser
julgadas
O Tribunal de Apelação

de Paris ordenou ontem

que as empresas Air

France e Airbus sejam

julgadas por “homicídio

culposo” por sua

responsabilidade indireta

no acidente de 2009 do

voo Rio-Paris, no qual

morreram 228 pessoas.

A decisão, que era

solicitada pela

Procuradoria-Geral e as

famílias das vítimas,

invalida o arquivamento

anunciado em 2019 a

favor da companhia

aérea franco-holandesa e

da fabricante europeia de

aviões ao final das

investigações.

Os advogados da Airbus

anunciaram que vão

recorrer ao Tribunal

Supremo e denunciaram

uma “decisão

injustificável”. (AFP)

VOO RIO-PARIS
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O
s confrontos entre os
grupos armados palesti-
nos, que lançaram mais

de mil foguetes contra o terri-
tório do Estado hebreu, e Israel,
que bombardeia intensamente
a Faixa de Gaza, deixaram pe-
lo menos 50 mortos e provo-
cam o temor de uma “guerra
em larga escala”.

Israel registrou ontem danos
consideráveis que não eram
observados desde a guerra de
Gaza de 2014, com casas, car-
ros e instalações petrolíferas
destruídas.

Uma violência que pode re-
presentar “possíveis crimes”
e que o Tribunal Penal Inter-
nacional (TPI) anunciou que
deseja investigar.

Os ataques aéreos israelenses,
os mais intensos desde 2014,
são, de acordo com o exército,
uma resposta aos lançamentos
de mais de mil foguetes por vá-
rios grupos armados a partir
da Faixa de Gaza contra Israel
desde segunda-feira (10).

Até o momento os confron-
tos deixaram pelo menos 43
mortos em Gaza, incluindo 13
crianças, dois palestinos que fa-
leceram na Cisjordânia e cin-
co israelenses.

Quase 850 foguetes caíram
em Israel ou foram intercep-
tados pelo sistema de defesa
Cúpula de Ferro, informou o
porta-voz do exército israelen-
se, Jonathan Conricus.

Outros 200 foguetes caíram
dentro da Faixa de Gaza, se-

Confrontos entre Israel e
palestinos geram temor
A violência se propagou nos últimos dias por várias localidades árabes

israelenses. Conflitos na região já provocaram pelo menos 50mortes

Danos consideráveis na região não eram vistos desde a guerra de Gaza de 2014

gundo o militar.
O Hamas lançou na segunda-

-feira à noite uma salva de fo-
guetes como gesto de “solida-
riedade” com os mais de 700
palestinos feridos nos confron-
tos recentes com a polícia is-
raelense na Esplanada das Mes-
quitas, o terceiro local mais
sagrado do Islã, situado em
Jerusalém Oriental, anexada

por Israel em 1967.
Diante da escalada, a comu-

nidade internacional fez um
apelo por calma, mas os dois
lados não deram sinais de apa-
ziguamento até o momento.

DEVASTAÇÃO
Israel e Hamas se encaminham
para uma “guerra em larga es-
cala”, advertiu o enviado da

ONU para o Oriente Médio,
Tor Wennesland.

“Uma guerra em Gaza seria
devastadora e as pessoas pa-
gariam o preço”, completou, a
respeito do pequeno território
palestino, onde vivem dois mi-
lhões de pessoas. A área já so-
fre com a pobreza e uma taxa
de desemprego de quase 50%,
afirmou o diplomata. (AFP)

MOHAMMED ABED / AFP

TIZIANA FABI / AFP

Papa comemora estar entre os fiéis
OpapaFranciscodisseontem

estar “feliz” por voltar a ficar
“cara a cara” com os fiéis, du-
ranteaprimeiraaudiênciageral
que ele realiza em seis meses.

Nela, o papa argentino cum-
primentou um bebê, autogra-
fou um livro, colocou um cha-
péuquealguémlhepresenteou
e também conversou com as
crianças que lhe dedicaram de-
senhosduranteaaudiência rea-
lizadanopátiodeSãoDamásio,
dentro do palácio apostólico.

“Fico feliz em retomar es-
te encontro cara a cara, por-
que lhes digo uma coisa: não
é agradável falar para o nada,
ou diante de uma câmera”,
confessou Francisco, falando
com cerca de 300 pessoas, to-
das usando máscaras, ao con-
trário do pontífice, que evita
usar o equipamento por já es-
tar vacinado contra a Covid-19.

O papa teve de suspender
suas audiências gerais das
quartas-feiras com os fiéis, de-

vido à pandemia do coronaví-
rus que atingiu a Itália desde
o ano passado. Neste contex-
to de crise sanitária, passou
a realizá-las por vídeo, da bi-
blioteca do palácio pontifício.

Em setembro e outubro pas-
sados, voltou a realizá-las com
o público, mas do pátio inter-
no, com uma multidão limi-
tada de 500 pessoas. Teve de
suspendê-las mais uma vez
por causa da segunda onda de
contágios. (AFP)

VATICANO
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TONY WINSTON / MINISTÉRIO DA SAÚDE

Luana Araújo também é

epidemiologista formada

nos Estados Unidos

MPRJ apura fraudes entre Loterj eMCE
Companhia MCE já havia sido alvo de inúmeras

denúncias sobre suas atividades, porém

investigações não tinham resultado emmedidas

Ministério Público do Rio de Janeiro investiga esquemas de corrupção no estado

DIVULGAÇÃO / MPRJ
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Especialista vai liderar secretaria contra o vírus

Autor de crime recebe alta hospitalar e é levado para presídio

COVID-19

ATAQUE A CRECHE

ISABEL ALVAREZ

ESPECIAL PARA O DIARIO DE PERNAMBUCO

D
esdequevenceuemjanei-
ro do ano passado o pro-
cesso de licitação da Lo-

teria do Estado do Rio de Janei-
ro para operar a segmentação
convencional da Loterj, a empre-
sa MCE Intermediações em Ne-
gócio de Mercado já foi alvo de
inúmeras denúncias sobre suas
atividades, porém ainda não ha-
via resultadoemnenhumamedi-
da judicial. Aliás, quando faltava
somente um dia para a abertu-
ra da licitação, a Capital de Prê-
mios (razão social da MCE Inter-
mediações e Negócios Limitada)
aumentou o seu capital social de
R$ 100 mil para R$ 5 milhões. Já
o contrato público assinado en-
tre as partes estipulou um pra-
zo de validade de 5 anos, com va-
lores estimados em aproximada-

mente 120 milhões.
Entretanto, agora o Ministério

Público do Rio de Janeiro iniciou
uma investigação da empresa
MCEdevidoàs suas comprovadas
ligações com Lucas Tristão, que
foi Secretário Estadual de Desen-
volvimento Econômico e da qual
a Loterj é subordinada, da admi-
nistração do ex- governador do
Rio, Wilson Witzel, além do ad-
vogado e seu amigo Antônio Van-
derler de Lima. Todos os três cita-
dos já são investigados pelo MPRJ
por esquemas de corrupção no
Estado e no momento são tam-
bém suspeitos de tráfico de in-
fluência, favorecimentos e obs-
truções em benefício dos sócios
administradores da MCE, Marce-
lo Ferreira Resende e Cristiano
Lorenci Junqueira. Em troca de
proteção e apoio, a MCE forma-
lizou contrato de sociedade em

Após mais de um ano do sur-
gimento da pandemia, o Minis-
tério da Saúde anunciou, ontem,
a responsável pelo comando da
Secretaria Extraordinária de
Enfrentamento à Covid-19, pro-
metida pelo ministro Marcelo
Queiroga. A nova secretaria fi-
cará sob o comando da infecto-

logista Luana Araújo.
O anúncio foi feito por Queiro-

ga durante a cerimônia de lan-
çamento da campanha de cons-
cientização sobre medidas pre-
ventivas. “O objetivo era centrali-
zar em uma única pasta as ações
de enfrentamento à pandemia”,
disse o ministro, ao apresentar

ao público a nova secretária do
Ministério da Saúde.

Luana Araújo é formada pela
Universidade Federal do Rio de
Janeiro (UFRJ) e também epide-
miologista formada pela Univer-
sidade de Johns Hopkins, nos Es-
tados Unidos, fonte de referência
no enfrentamento à Covid-19.

“Minha experiência hoje é tra-
balhar com preparo e resposta
de sistemas de saúde ao redor
do mundo com relação a pan-
demia. O objetivo dessa secre-
taria é coordenar a resposta na-
cional à Covid-19 em um diálo-
go permanente”, disse a secretá-
ria. (Correio Braziliense)

O autor do ataque à creche
em Saudades, Santa Catarina,
Fabiano Kipper Mai, recebeu
alta hospitalar na manhã de
ontem e foi encaminhando pa-
ra o Presídio Regional de Cha-
pecó. Ele permanecerá isolado
dos demais presos.

De acordo com o hospital no
qual estava internado, ele te-
ve uma boa recuperação du-
rante os sete dias que perma-
neceu no local. “Solucionadas
todas as lesões causadas pelo

próprio paciente; apresenta
condições clínicas e cirúrgi-
cas de seguimento ambulato-
rial”, diz nota.

O trajeto do hospital até o
presídio durou cerca de 15 mi-
nutos e um forte esquema de
segurança foi montado para
a transferência.

O jovem, que já estava com
prisão preventiva decretada,
foi ouvido pela Polícia Civil
na segunda-feira (10) no hos-
pital. Segundo o delegado, Ri-

cardo Casagrande, o interro-
gatório durou cerca de uma
hora. “Ele tinha o direito de
permanecer em silêncio, mas
decidiu responder a todas as
perguntas”, revelou.

Em nota, a Polícia Civil in-
formou que o conteúdo do de-
poimento será divulgado após
finalização do inquérito. Uma
coletiva de imprensa deve ser
marcada ainda esta semana
para esclarecer algumas in-
formações do caso.

conta de participação (SCP), em
nome de Vanderler Júnior, filho
de Antônio Vanderler de Lima,
destinando 10% para a Vander-
ler Participações Eireli.

Além disso, os próprios acio-
nistas da MCE decidiram en-
trar com um processo contra os
sócios administradores da mes-
ma, onde assinalam improbida-
des no contrato assinado com a

Loteria do Estado do Rio de Ja-
neiro (Loterj), que foi inclusive
firmado na ocasião em que Lu-
cas Tristão era secretário de De-
senvolvimento Econômico. Para
os cotistas da MCE os gestores
da empresa não obedeceram às
práticas jurídicas que regem as
condutas, leis e contratos, e, por-
tanto, apelam que a justiça corri-
ja ou substitua a gestão, punin-

do os infratores e protegendo o
bem comum. Os cotistas da MCE
protocolaram o pedido de Limi-
nar na Segunda Vara Empresa-
rial de Belo Horizonte no últi-
mo dia 20 desse mês para afas-
tar os sócios Marcelo e Cristia-
no da administração temerária
da empresa, que opera o produ-
to Loterj de Prêmios, atual Rio
de Prêmios junto a Loterj.



[Os 10 primeiros jogos

[ Saiba mais

Tabela da Série B comdatas e horários definidos
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29 de maio (sábado)

18h30 - Náutico XCSA

Aflitos, Recife - PE

7 de junho (segunda-feira)

20h - Vitória XNáutico

ManoelBarradas,Salvador -BA

11 de junho (sexta-feira)

21h30 - Guarani XNáutico

BrincodeOuro, Campinas - SP

15 de junho (terça-feira)

19h - Náutico XVila Nova

Aflitos, Recife - PE

20 de junho (domingo)

16h - Náutico XBotafogo

Aflitos, Recife (PE)

23 de junho (quarta-feira)

16h - Londrina XNáutico

Estádio doCafé, Londrina - PR

26 de junho (sábado)

21h - Náutico XRemo

Aflitos, Recife - PE

29 de junho (terça-feira)

21h30 - CRB XNáutico

Rei Pelé, Maceió - AL

2 de julho (sexta-feira)

19h -Náutico XOperário

Aflitos, Recife (PE)

9 de julho (sexta-feira)

21h30 - Goiás XNáutico

Hailé Pinheiro, Goiânia (GO)

Hélio será julgadohoje

Para as finais do

Pernambucano, o Náutico

pode ter um desfalque de

peso: o treinador Hélio dos

Anjos. Expulso contra o

Salgueiro, na quinta rodada, o

comandante será julgado no

TJD e pode pegar um gancho

de cinco partidas, além da

que já cumpriu, contra o

Retrô. Com isso, por infringir

um artigo do código de justiça

desportiva, ao “desrespeitar

membros da equipe de

arbitragem”, ele pode ficar

de fora das duas decisões.

Na sessão do TJD, marcada

para as 18h30 desta quinta-

feira, também será julgado

o zagueiro Camutanga,

expulso nomesmo confronto.

Ele pode ter duas partidas

adicionais de suspensão.

A pouco mais de duas sema-
nas do início das competições
nacionais, a Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) divul-
gou o calendário detalhado da
Série B do Campeonato Brasilei-

ro. Único representante de Per-
nambuco no certame, o Náuti-
co, que já sabia o caminho da
promoção à elite do futebol na-
cional, conheceu os pormeno-
res dos 10 primeiros jogos do

torneio.
A estreia do Timbu será no

sábado (29), às 18h30, nos Afli-
tos, diante do CSA. Uma sema-
na depois, na segunda-feira (7),
os alvirrubros visitam o Vitó-

ria no Barradão, às 20h. Com-
pletando os três primeiros jo-
gos, o Náutico realiza o segun-
do jogo fora de casa contra o
Guarani, no Brinco de Ouro,
em Campinas.

VÍTOR AGUIAR ESPECIAL PARA O DIARIO

vitor.aguiar@diariodepernambuco.com.br

O
Náutico está preparado
para a final do Pernam-
bucano. Ao menos é o

que garante a diretoria do clu-
be, satisfeita com o futebol apre-
sentado ao longo do Estadual e
com expectativas de jogos sem
favoritismo na decisão, contra
o Sport. Na visão do presidente
do clube, os bons resultados na
primeira fase mostram o poten-
cial do Timbu nas finais.

“O Náutico se preparou pa-
ra este campeonato. O Náutico
vem trabalhando forte. A gen-
te fez uma primeira fase muito
consistente, fez uma semifinal

forte, também, contra o Santa
Cruz, e, agora, vai para a final,
também forte, para buscar o tí-
tulo”, afirmou Edno, apoiado pe-
lo executivo Ari Barros.

Para ele, a leitura do clube
para este início de ano é a me-
lhor possível. “Conseguimos to-
dos os objetivos. Copa do Brasil
e Copa do Nordeste, independe-
mente de resultado na final, já
estamos. E vamos disputar a fi-
nal em dois jogos, isso só mostra
que o trabalho está sendo execu-
tado com maestria por todas as
partes: diretoria, comissão téc-
nica e atletas”.

Ari também comentou as ex-
pectativas para a final, preven-

do um jogo duro. “É um jogo
aberto, no qual não existe favo-
ritismo. Nós tivemos a melhor
campanha, mas isso não signi-
fica nada. Classificaram para
a final, as duas equipes de me-
lhor campanha, um foi primei-
ro, o outro, segundo. O Sport
é um clube que disputa a Pri-
meira Divisão, nós, a Segunda.
É um clássico, existe uma riva-
lidade enorme e um respeito,
acima de tudo”.

Com esse cenário, o presidente
Edno Melo também se permitiu
celebrar a classificação à quarta
final em quatro anos de gestão,
o que, para ele, reforça o traba-
lho que vem sendo feito no clu-

be. “Isso mostra que nenhuma
gestão precisa fazer tudo para
ganhar um título, ele tem que
ser consequência de um traba-
lho. A gente está na quarta fi-
nal, vamos buscar esse título
com garra, raça e trabalho, co-
mo tem que ser”.

VAR

Mas a principal novidade do dia
quanto à final do Pernambuca-
no foi a confirmação da FPF so-
bre o uso do VAR, que foi come-
morada pelo presidente. “Teve a
reunião ontem, com o Náutico,
o Sport e a Federação, e ficou de-
finido. Era tudo que o Náutico
queria e pediu desde o início”.

Timbupreparadoupreparado
paraafinalparaafinal que focado para conquistar o título estadual diante do Sport

Em entrevista ao Esportes DP, executivo e presidente do

Náutico reforçam forte preparação e que clube estámais do

TIAGO CALDAS/CNCTIAGO CALDAS/CNC
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15h Retrô X Sete deSetembro

15h Central X Vitória

ÚLTIMARODADA
HOJE

Depois de incerteza, VARé confirmadona final

Ex-BBBGil
doVigor
visita a Ilha
doRetiro

CLASSIFICAÇÃO
PONT0S

Retrô 6

Sete deSetembro 2

Central 1

Vitória 1
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TIAGO CALDAS/CNC

ANDERSON STEVENS/SPORT

Um dos poucos remanescentes do último título estadual, goleiro Mailson foi decisivo na decisão de pênaltis em 2019

“Aqui nasceu a

leãozada, derivação da

cachorrada”, disse o

ex-BBB

A mágica volta paracasa do
economista Gilberto Noguei-
ra, que ficou conhecido na-
cionalmente como Gil do Vi-
gor após passagem de muito
sucesso pelo Big Brother Bra-
sil 21, ganhou mais um im-
portante capítulo. Declara-
damente torcedor do Sport,
Gil deixou claro o sonho de
conhecer a Ilha do Retiro
durante a sua participação
na atração televisiva.

Por isso, nesta quarta-fei-
ra, Gilberto foi recebido pe-
la diretoria do clube na ca-
sa rubro-negra com status
de estrela para conhecer as
dependências do estádio e
receber uma camisa perso-
nalizada com o seu nome e
o número 21. Experiência
que o ex-brother destacou
em suas redes sociais.

“Aqui nasceu a leãozada,
derivação da cachorrada. A
mordida mais potente do
Brasiiiiil”, apontou Gilber-
to fazendo uso de seu bor-
dão que ficou famoso du-
rante o reality.

A Federação Pernambucana de
Futebol (FPF) confirmou, ontem,
a presença da arbitragem de ví-
deo nos jogos da final do Cam-
peonato Pernambucano, que se-
rão disputados nos dois próxi-
mos domingos. Além da tecno-
logia, as partidas também con-
tarão com arbitragem do qua-
dro Fifa, atendendo, assim, o
que havia sido pedido tanto pe-
lo Sport, mandante do primeiro
jogo, quanto pelo Náutico, que
tem o mando da partida final.

Assim como havia sido no jo-
go entre Náutico e Santa Cruz,
na primeira fase do Estadual,
o VAR auxiliará a arbitragem
de maneira remota, operando
diretamente da cidade do Rio
de Janeiro, em um anexo da
CBF. O uso à distância da arbi-
tragem de vídeo é um modelo
que a CBF pretende naciona-
lizar e que já foi testado nas
duas edições da Supercopa do
Brasil, no citado clássico, e que
também será aplicado em ou-

tras decisões, como em Sergipe.
A FPF também divulgou a es-

cala de arbitragem da primeira
partida que define o campeão
pernambucano de 2021. No api-
to, Wilton Pereira Sampaio (Fi-
fa-GO) será auxiliado por Ales-
sandro Matos (Fifa-BA) e Fabrí-
cio Vilarinho (Fifa-GO). No VAR,
Rodrigo Sá (Fifa-RJ), será auxi-
liado por Diogo Silva (CBF-RJ) e
Nilson Monção (CBF-RJ). A par-
tida está marcada para domin-
go, às 16h, na Ilha do Retiro.

YAGO MENDES ESPECIAL PARA O DIARIO

yago.mendes@diariodepernambuco.com.br

O
cenário leonino da volta
à final do Pernambuca-
no em 2021 foi bastante

semelhante ao que se apresentou
em 2019, ano em que os leoni-
nos disputaram sua última de-
cisão. Após bater o Salgueiro na
semifinal, o Leão volta a encon-
trar o Náutico para decidir o tí-
tulo e manter o tabu de não ser
superado em finais pelo adver-
sário histórico há 53 anos. Po-
rém as coincidências são mui-
to suplantadas pelas diferenças,
especialmente fora de campo.

Se em 2019, o Leão vinha de
uma traumática queda da Série
A para a B, que afundou o Sport
em uma crise econômica devi-
do às quedas de receita e as vo-
lumosas dívidas acumuladas nos

anos anteriores, em 2021, o ce-
nário é de começo de recupera-
ção. Após dois anos de austerida-
de e uma luta incessante contra
a queda - que era considerada
certa por muitos torcedores -, o
Rubro-negro chegou neste ano
com a manutenção de divisão e
ampliação de recursos que pos-
sibilitaram maiores investimen-
tos na formação do time.

Quanto ao elenco, entre o ti-
me titular de 2019 e o de 2021,
apenas Mailson, Adryelson e San-
der permaneceram. Este primei-
ro novamente começou na reser-
va, mas acabou ganhando a va-
ga e se consolidando ao longo da
competição. Se dois anos atrás,
o atual camisa 1 era reserva do
ídolo Magrão, nesta temporada
o goleiro começou como tercei-
ra opção. Com a lesão de Carlos

Eduardo, que fraturou a face an-
te o Central, e a má fase de Luan
Polli, a oportunidade de se apre-
sentou novamente ao prata da
casa, que conseguiu agarrá-la e
vem há seis partidas sem ser va-
zado no Estadual.

Além do dono da vaga no gol
leonino, outra mudança impor-
tante aconteceu na gestão do
grupo rubro-negro nos moldes
do que ocorreu em 2019. Se há
dois anos, o Sport começou
o Pernambucano com Milton
Cruz e viu Guto Ferreira ter-
minar a competição conquis-
tando o título após o primeiro
ser demitido devido a um co-
meço turbulento no Estadual
e uma eliminação vexatória
na Copa do Brasil ante a Tom-
bense. Em 2021, Jair Ventura,
comandante da permanência

na Série A, foi demitido e teve
Umberto Louzer como substi-
tuto escolhido para a sequên-
cia da temporada. Vale desta-
car que ambos os treinadores
da continuidade da tempora-
da chegaram invictos à final.

DESTAVEZ, SEMTORCIDA

A maior diferença entre as de-
cisões de 2019 e 2021 é, sem
dúvida, a presença/ausência
dos torcedores no estádio. Dois
anos atrás, os Aflitos e a Ilha
do Retiro receberam somados
pouco mais de 41 mil torcedo-
res nos jogos da final, nesta
temporada, novamente, devi-
do à pandemia da Covid-19, o
campeão pernambucano não
torcedores in loco para cele-
brar a conquista, seja ela alvir-
rubra ou rubro-negra.

Dois anosdepois,os depois,
umnovo
encontro
o Rubro-negro em 2019, quando sagrou-se campeão

Decisão entre Sport e Náutico pelo Pernambucano
fez Esportes DP relembrar osmomentos em que vivia
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D
ando sequência à prepa-
ração para a Série C do
Campeonato Brasileiro, o

Santa Cruz fará uma intertem-
porada a partir da próxima se-
mana, em Aldeia. O período es-
colhido pela cúpula tricolor te-
rá início na segunda-feira (17) e
se estenderá até o dia 26 deste
mês. Com a eliminação do clu-
be no Campeonato Pernambu-
cano, essa ‘folga’ no calendário
é tida como preciosa para que a
equipe entre no prumo antes da
competição nacional.

Por conta do calendário aperta-
do devido à pandemia e ao plei-
to eleitoral do clube, praticamen-
te não houve pré-temporada no
Arruda. Apenas nove dias sepa-
raram a reapresentação do elen-
co com a estreia no Campeona-
to Pernambucano. Desde o iní-
cio das partidas, o Santa Cruz fi-
cou, no máximo, seis dias sem
jogar. Tal intervalo aconteceu
no mês de março, quando o ex-
-técnico coral, João Brigatti, te-
ve quase uma semana para tra-
balhar com o grupo de jogado-

res. De lá para cá, o período de
descanso é mínimo, tendo, co-
mo média, três dias de prepa-
ração de um jogo para o outro.

Em entrevista à Rádio Clube,
o presidente do Santa Cruz, Joa-
quim Bezerra, valorizou o tempo
de preparação que a equipe terá
antesde iniciarospróximoscom-
promissos. “Nós vamos ter, pela
primeiravez, tempodeorganizar
o elenco. Teremos 20 dias para
isso. Desde que iniciamos a ges-

tão que não tivemos tempo pa-
ra absolutamente nada. Já come-
çamos na disputa do Campeona-
to Pernambucano, Copa do Nor-
deste e Copa do Brasil”.

O primeiro jogo do Santa Cruz
na Série C do Campeonato Bra-
sileiro está previsto para acon-
tecer no dia 30 de maio, quando
a equipe enfrentará o Manaus,
fora de casa. Diante da proximi-
dade, a diretoria corre contra o

tempo para fechar o elenco o
mais rápido possível.

REFORMULAÇÃO
Aproveitando o período sem jo-
gar, a diretoria do Santa Cruz
está fazendo uma reformulação
no elenco. Até o momento, o clu-
be confirmou as saídas dos atle-
tas Elicarlos, Marcos Vinícius e
Maxwell, que tinham contrato
até o fim de maio. Além deles,
Ítalo Melo, Marcel, Juan Batista
e Aruan desceram para integrar
o time sub-23. Em contraparti-
da, novos jogadores devem che-
gar ao Arruda. A expectativa é
anunciar seis novos reforços an-
tes da estreia na Série C.

“Vamos trabalharcom27ou28
atletas no máximo. É o número
ideal para se trabalhar, até para
não atrapalhar os treinos. Serão
três goleiros e 24 jogadores de li-
nha. Demos uma enxugada legal
no elenco. Se eu não me engano,
estamos com 18 ou 19 atletas.
Precisamos repor o que a gente
não renovou. Com as contrata-
ções, chegaremos no limite que
Bolívar quer trabalhar”, relatou
o executivo de futebol, Fabiano
Melo, à Rádio Clube.
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Tricolor segue também
se reformulando. O clube
negocia as saídas do
zagueiroWillian Alves
e do volante Derley

[Quatro primeiras rodadas

Intertemporada em
preparação à Série C
Sem calendário até o dia 30 demaio, Santa Cruz usará tempo para ajustar o

elenco e darmais tempo para o técnico Bolívar organizar o time para a Terceirona
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Desde que assumiu o tricolor treinador teve poucos treinamentos mais específicos

Datas e horários da

Série C são definidos

LOTOFÁCIL 2228

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 1.851.143,62

14 350 1.344,03

13 11771 25,00

12 154202 10,00

11 850390 5,00

01 04 05 06 07 11 12 13

16 17 18 19 20 22 23

QUINA 5562

11 13 31 51 69

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 743.725,46

QUADRA 117 3.450,74

TERNO 5525 109,88

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2371

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 26.723.268,11

QUINA 53 56.726,39

QUADRA 3480 1.234,19

04 15 30 36 39 48

FEDERAL 5561
052913 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

072623 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

033197 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

033730 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

007660 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

30/5 |Manaus X Santa Cruz

Arena da Amazônia - 18h

5/6 | Santa Cruz X Floresta

Arruda - 17h

14/6 | Ferroviário X Santa Cruz

Castelão - 20h

21/6 | SantaCruzX Jacuipense

Arruda - 20h

EDUARDO PARIN ESPECIAL PARAODIARIO

eduardo.parin@diariodepernambuco.com.br

Após divulgar o calendário
completo das competições na-
cionais, a Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) publi-
cou os pormenores dos qua-
tro primeiros jogos da Série
C do Campeonato Brasileiro.
Único representante de Per-
nambuco no torneio, o San-
ta Cruz, que já sabia o cami-
nho da promoção à Segun-
dona, conheceu data, local e
horário da sequência inicial
no certame.

Logo de cara, a equipe visita
o Manaus na Arena da Ama-
zônia, na capital amazônica,

às 18h do domingo (30). Em
seguida, realiza o primeiro
jogo no Recife: diante do Al-
tos-PI, às 15h30 do sábado (5).
Pela terceira rodada da Série
C do Brasileiro, a Cobra Coral
viaja para Fortaleza e enfren-
ta, às 20h, no dia 7 de junho,
o Ferroviário no Castelão. Fe-
chando essa sequência inicial,
o Santa Cruz recebe o Jacui-
pense-BA, no Arruda, às 20h
do dia 21 de junho, uma se-
gunda-feira.

Os jogos contra Volta Redon-
da (fora), Paysandu (casa), Al-
tos-PI (fora), Tombense (casa) e
Botafogo-PB (fora), no primei-
ro turno, ainda não tem data.


